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«Кодовый замок повышен
ной секретности», «детектор 
лжи». Звучит вполне «крими
нально», но это не экспонаты 
с выставки «Охрана правопо-
рядка», это практические
дипломные работы. Их авто
рам сейчас лет по семнад
цать, а путь к своим дипло
мам они начали ровно два 
года назад.

Мысль об основательной 
подготовке своих будущих 
студентов возникла у декана 
электротехнического факуль
тета УПИ Ф. Н. Сарапулова 
п старшего преподавателя 
А. А. Кленова в конце. 1987 
года. Тогда же было написа
но письмо от института в 
горУНО. Здесь заинтересо-
вались новой идеей и в
феврале следующего года, по 
решению Свердловского гор
исполкома, появились в на
шем городе классы углуб
ленного изучения электро
техники, электроники и эле
ментов вычислительной тех
ники.

Объявили набор. Желаю
щих оказалось достаточно — 
сто тридцать два человека
из полусотни 
школ и школ

свердловских 
области. Все

они усвоили выгодные сторо
ны нашей системы общего 
образования. Может, поэто
му некоторые довольно ско
ро отсеялись: здесь тебя оце
нивают совсем не так, как в 
школе. Трудно увильнуть от 
ответа, если на каждом за
нятии проверяются знания 
непременно всех. А уж епи-
сать совсем 
сколько сидит

невозможно: 
в аудитории

человек, столько дается и 
вариантов задач. Балльная 
система тоже имеет мало об
щего со школой: там “ 
средний балл, здесь —■ рей
тинг, то есть количество 
баллов, заработанное за все 
два года обучения. А «в ко-
пилку» идет все от конт-
рольных и лабораторных до 
диплома и участия в олим
пиадах. Кстати, дипломную 
работу можно и не делать, 
если не хочешь получить 
лишние баллы. А их коли
чество — не пустой звук: 
тот, кто набирает больше 
420, получает «отлично» и 
может поступать в УПИ на 
льготных основаниях, то есть 
не сдавать физику. Так что
выгода 
вый

осязаема и пер-
выпуск спецклассов

принес 60 дипломных работ, 
среди которых, как вы пом
ните, весьма интересные ве
щи. Хоть выставку устраи
вай!

— А почему бы и нет? — 
смеется «крестный отец» 
специализированных классов 
Арнольд Алексеевич Кле
нов. — Между прочим, есть 
и теоретические дипломы, 
где разрабатывается дидак
тический материал для обу-
чения. представляете,
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■ он так хорош, что мы по не
му учим наших студентов.

Вот вам и «яйца курицу 
не учат». Учат, да еще как! 
В прошлом году две коман-
ды из УПИ ездили 
нальную олимпиаду

на зо- 
по элек-

тротехнике в Уфу. «Пионе-
рам», как иронично называ-
ют своих будущих коллег сту
денты, досталось третье ме
сто, сами же студенты потя
нули только на шестое. Не
удивительно, откуда у них 
эти нотки ревности, о кото
рых с улыбкой говорил Ар
нольд Алексеевич.

— А вообще публика у 
меня интересная,—рассказы
вает он.— Ребята открытые,
непосредственные, 
реагируют очень

на все 
эмоцио-

нально. Однажды смотрю — 
сидит мой парень и плачет. 
Оказывается, задачка никак 
не решается. Успокоил, по
мог. Д вот другой случай: 
одна, девочка успешно сдала 
экзамен и решила по такому 
поводу прокатиться по пери-
лам пришлось сдержи-
вать этот порыв.

В искренности 
имел возможность

ребят я 
убедиться

сам. Помимо всего прочего, 
от поступающих в классы 
электротехники требуется, 
так сказать, самохаракте
ристика. Там надо назвать 
свое хобби, рассказать о се
бе хорошее и плохое. И вот 
в графе «О себе плохое» чи
таю: «В споре всегда от
стаиваю свое, хоть даже и 
не прав, обидчив, несамокри-
тичен». По-моему, 
ним качеством этот 
наделил себя зря...

Когда сообщается

послед- 
парень

о ка-
ких-то новых начинаниях, 
разговор неизбежно подходит . 
к так называемой матери
альной базе. Не . будем от
ступать от этого правила.

Плюсы: первые учащиеся 
спецклассов занимались в
одной аудитории теперь
их будет несколько. Закуп
лено лабораторное оборудо
вание, вскоре начнет рабо
тать компьютерный класс.

— Очень здорово помога
ют институт, ректор и уче
ный совет, — говорит Кле-
пов. Ни в чем нет отка-
за, потому 
важность

что 
дела.

понимают 
Недавно,

кстати, разработали положе
ние о правовом статусе на
ших классов, послали его на
утверждение 
РСФСР.

в Минвуз

Минусы первые учащие
ся классов занимались бес
платно, теперь за год обуче
ния нужно платить 50 руб
лей. Небольшая сумма, но 
дело, как говорится, в прин
ципе. Ведь ребята занимают
ся здесь вместо УПК, зна
чит, те деньги, которые го
сударство тратит на их обу
чение в системе УПК, логич-

Наш банк информации

ЮБИЛЕЙ УЧИЛИЩА
У Каменск-Уральского СПТУ 

№ 116, которому в сентябре 
этого года исполнится 50 лет, 
богатейшая история. Когда-то 
училище готовило квалифици
рованные рабочие кадры для 
Уральского алюминиевого за
вода. Неоднократно училище 
меняло названия — ФЗО, РУ, 
ПТУ. В пятидесятых годах учи
лище было перепрофилировано 
на подготовку кадров для сель-

ского хозяйства. Причем, са
мых разнообразных специаль-
костей трактористы-мащи-
нисты широкого профиля, шо
феры, электрогазосварщики, по
вара-кондитеры... Всех не пе
речесть.

Училище-юбиляр за все эти 
годы подготовило более трех 
тысяч юношей и девушек для 
работы в народном хозяйстве. 
Надо сказа ш, что диплом об

ио было бы вложить в финан
сирование классов. Но это
го не происходит, потому и 
пришлось «перейти на хоз
расчет». Передо мной «До
говор на обучение учащихся 
в учебном объединении 
УПИ ■—школа», скрепленный 
подписями начальника гор
УНО В. Л. Назарова и дека
на Ф. Н. Сарапулова 20 
сентября 1989 года. В нем 
районо обязуют «произво
дить оплату труда препода
вателей кафедры «Общая 
электротехника» УПИ, рабо
тающих в. учебном объеди
нении, за фактически отра
ботанное время...» А вот 
приказ горУНО за 20.02.90. 
Здесь четверо преподавате
лей уже «закреплены по рай
онам для оплаты труда».
Подпись — ]
Однако, как

В. Л. Назаров.

ждать от этих 
закреплений 
результата по

выяснилось, 
обязательств и 
практического 
меньшей мере

наивно: до сих пор за свою 
работу преподаватели не по
лучают ни копейки.

■— Органы народного обра
зования буквально ставят 
нам палки в колеса, — го
ворит Арнольд Алексеевич. 
— Это нам так надоело, 
что решили написать обра
щение Б. Н. Ельцину, все- 
таки он наш выпускник, дол
жен попять.

Может быть, этого и нс 
стоило делать, ведь у Бори
са Николаевича сегодня есть
масса дел поважнее, но
опять же не исключено, что 
он постарается помочь род
ному институту. Впрочем, 
не будем гадать, обратимся 
лучше к самому документу.

«...эти классы оказались 
на грани закрытия. Никто из 
главного и городского УНО 
ни разу не удосужился побы
вать на занятиях в наших 
классах. А главное — до сих 
пор реально не решен воп
рос оплаты труда преподава
телей. занимающихся в этих 
классах...

...Помогите выйти на пред
седателя Гособразовапия 
Г ' А Ягодина. Дело нс тер
пит. Пусть он распорядится 
и в самое ближайшее время 
пришлет в УПИ авторитст- 
лую доброжелательную ко
миссию... С уважением Кле
нов А. А.»

Прошу прощения за 
длинную цитату, но теперь 
положение специализирован
ных классов вырисовалось с 
полной ясностью. Мы ждем
реакции
местных органов

наших уважаемых
народного

образования, все-таки не хо
телось бы, чтобы вопрос со
покупке буханки хлеба 
шалея па уровне ООН.

ре-

В заключение выполняю 
просьбу Арнольда Алексе
евича Кленова и приглашаю 
тех, кто желает обучаться в 
классах углубленного изуче
ния электротехники, электро-
ники и элементов 
тельной техники, 
окончании стать

вычисли- 
а по их 

студентом
электротехнического, радио
технического или физико- 
технического факультета 
УПИ, в деканат электротех
нического факультета. Ад
рес: гл. Мира, 19, 5-й этаж. 
Набор производится до сен
тября. Ни пуха!

э. ПЫРХ.

окончании СПТУ-116 — это 
солидная «верительная грамо
та». Ведь материальная база 
училища позволяет в процессе 
обучения готовить толковых 
специалистов, которые с тех
никой знакомы не понаслыш
ке — к услугам учащихся ком
байны, трактора, автомобили, 
кабинеты программированного 
обучения, информатики, элект
роники.

Уже в 1990 году продолжа-
ется 
базы

строительство учебной
СПТУ мастерских,

учебных классов.
В тесном контакте с учили

щем работает Каменск-Ураль
ский литейный завод. В этом

Депутатская площадь

КАНИКУЛЫ В ДЕРЕВНЕ
У народного депутата СССР 

А. А. Захарова идут летние 
парламентские каникулы. И 
проходят они очень своеоб
разно. рставив на время 
Свердловск, Березовский и 
Асбест, он решил вплотную 
познакомиться с сельскими и 
поселковыми Советами окру
га. Не пропуская ничего, пе
речислю, где он побывал — 
это поселки Октябрьский (под 
Березовским), Кедровка, Реф
тинский, Ключевск, Изоплит, 
Лосинка, Белокаменный и Мо
нетный.

Как живет наша уральская 
глубинка? Ответ на этот во
прос сложен. Поселковые Со
веты находятся в тяжелейшем 
положении: нет денег, нет лю

дей, нет материальных ресур
сов, а в поселках живут тыся
чи семей, ежедневно ставящих 
перед собой десятки вопро
сов, а именно: работа комму
нального хозяйства, службы 
быта, плохие дороги, трудно 
отремонтировать жилье, про
вести газ, отопление, запа
стись дровами и т. д.

И вывод Андрей Андреевич 
сделал один — чтобы укре
пить Советскую власть на ме
стах, нужны спонсоры в лице 
крупных ' предприятий и уч
реждений, расположенных на 
этих территориях, и Советов 
следующей ступени.

Вот вам три примера из 
жизни местных Советов.

Поселок Монетный. Здесь

два депутата, Антонина Ва
сильевна Тумылина (мать тро
их детей) и председатель по
селкового Совета Николай 
Михайлович Киндрась, при под
держке «Зеленого движения» 
добиваются, чтобы проект 
строительства щебеночного 
карьера был экологически чи
стым, тем более, что сам про
ект по этой части не прошел 
через экспертизу в Госком
природе. Если вышестоящие 
организации все же добьют
ся открытия щебеночного 
карьера, следует уже сегодня 
побеспокоиться о будущей 
жизни отселяемых жителей.

Поселок Октябрьский. В нем 
проживает всего 113 человек. 
Детей нет. 113 — это число

точное, столько раздается та
лонов. Подавляющее большин
ство жителей — старики и 
старухи, те, кто в 30-е годы 
работал здесь на торфораз
работках. Живут в бараках. 
Условия проживания — нет 
слов. Доживают свой век. 
Впечатление страшное.

А. А. Захаров в решении 
этого клубка проблем нашел 
доброго помощника — заме
стителя председателя Бере
зовского горисполкома Вла
димира- Ивановича Перепелки
на. Я был свидетелем их раз
говора, когда решали: помо
жет ли здесь Свердловский 
ДСК, Уральский ли завод пре
цизионных сплавов или об
ластное торфообъединение — 
это уже детали. Решение здесь 
однозначное: три барака об
разца 1936 года как можно 
быстрее должны пойти под 
бульдозер, для 113 стариков 
и старух нужно построить дом.

Поселок Белокаменный. Дан
ные А. А. Захаров вновь взял

по талонам в магазине — 
2000 жителей. Уютные места, 
река Пышма, красивый сосняк, 
рядом профилакторий «Урал- 
асбеста» и дом отдыха птице
фабрики, невдалеке известное 
Ольховское болото — отстой
ник Белоярской атомной. Лю
ди обеспокоены экологией. 
Есть факт — пять облысев
ших детей. ГорСЭС закрыла 
реку Пышму для купания.

О реке общественность на
чинает бить тревогу, много 
предположений, но одно ясно: 
в ее загрязнении участвуют в 
первую очередь птицефабри
ка, Уралмаш, «Ураласбест» и 
БАЭС.

Восемь поселков объехал 
народный депутат СССР, до 
окончания парламентских ка
никул планирует посетить все 
остальные. Таковы его сегод
няшние заботы, его депутат
ские будни.

В. ЛИПАТНИКО8, 
помощник народного 

депутата СССР.

Этот Дом быта в Слободе Туринской знают хорошо. Тут 
всегда можно заказать платье и пальто, костюм и празд
ничный наряд. В числе передовых называют в Доме быта 
бригаду по пошиву летнего платья, в которой работает и 
Надежда Сергеевна Таскаева. Пять лет работает она швеей, 
имеет третий разряд.

Трудно, конечно, угодить всем — вкусы разные, на в 
ателье Дома быта стараются. Потому и нарекания в адрес 
портных — крайняя редкость. И Надежда Сергеевна, как и 
подруги по бригаде, не подведет клиентов.

НА СНИМКЕ: Н. Таскаева.
Фото В. ЯКУБОВА.

Экология

и культура

По пути 
Чехова

В Министерстве финансов СССР,

Мин истерство финансов
СССР и Государственный банк 
СССР сообщают, что оплата
облигаций государственных
займов развития народного хо
зяйства СССР выпуска 1955— 
1956 годов будет производить
ся учреждениями Сберегатель
ного банка СССР с 1 августа 
1990 года до 15 декабря этого 
года.

В тот же срок завершается
погашение государственных
займов, выпущенных в 1947— 
1954 годах.

году две группы молодых ребят 
начали прямо на заводе оейа- 
ивать профессию токаря. Среди 
них немало бывших подопеч
ных инспекций по делам несо
вершеннолетних. Но нареканий 
к ним практически никаких, 
парни проявили себя с самой
лучшей стороны.

В канун юбилея 
конечно, подумывает 
спективах. В планах 
открытие заочного

училище, 
и о, пер- 
училища 

сельскохо-
зяйственного техникума. Так 
что в списке специальностей 
добавятся еще механики и аг
рономы.

Г. ЯННИКОВ.
Каменск-Уральский.

В новом детском комбинате Сверд
ловского МЖК-4 весело! Детей в 
МЖК много, а если родители помога
ют детсаду во многих делах — это 
тем более здорово. Открылся в МЖК 
и детский клуб «Теремок». Вечером

здесь собираются эмжековские ребята, 
ведь тут есть чем заняться.

НА СНИМКАХ: в детском саду со
трудники Тамара Моргачева, Нина 
Клочкова, Таня Егорушкина; в клубе 
«Теремок* МЖК-4.

Фото В. ЯКУБОВА.

Союз комсомола: точка зрения

Начнем с турбазы!?
С тех пор, как средства 

комсомольцам разрешили за
рабатывать, неких только спо
собов их достойного промыс
ла не было найдено.

Комсомольская организация 
Сухоложского завода вторич
ных цветных металлов, скажем 
так, «по уралмашевским мер
кам» небольшая, 180 человек. 
(На полторы тысячи заводчан, 
из которых почти половина 
молодежь). Но, в отличие от 
многих других первичек, и 
ныне — вполне стабильная. 
По словам секретаря, только 
один человек решил за пос
ледний год расстаться с орга
низацией.

— А зачем выходить? С 
нами разве... скучно? — резон
но заметила Наталья Феклу
шина. (В сентябре будет год, 
как избрали ее секретарем).

Из нашего не очень длин
ного разговора стало понят
но, что здешняя первичка 
«большой политикой» интере
суется мало. И в затяжные 
бои на социальном фронте то
же почти не ввязывается. 
Полноценный отдых молоде
жи. Материальное содействие 
особо нуждающимся. В произ
водственной сфере — не изо
бретая ничего сверхнового, — 
заведование «моральными 
стимулами» (грамотами и по
дарками посущественней)
для поощрения отличившейся 
молодежи. И, для разнообра
зия, субботники и прочие бес
платные трудовые мероприя
тия. Примерно так можно 
было бы обозначить направле
ния работы заводского коми
тета. Словом, все то, за что 
его — комсомол — послед
ние лет пять усиленно руга
ют...

— Помню, — улыбается На
талья, — когда работать на
чинала, мне сразу предложи
ли субботник организовать. А 
мы решили начать с турбазы... 
С лотереей и аттракционами. 
А то, подумала, на^ну с суб
ботника, последние комсомоль
цы разбегутся.

...И рука, знаете ли, не под
нимается, и язык не повора
чивается рассуждать об «отхо
де организации от борьбы и 
суровых будней». А чем черт 
не шутит! Может быть, хоро
шее развлечение — тем паче 
если нравится оно молодежи, 
— тоже неплохая молодежная 
политика.

Я ие думаю, что заводской

комитет трезво и сознательно 
избрал столь искусную линию 
работы. Скорее — так полу
чилось. Как принято сегодня 
говорить: этому способство
вали объективные предпосыл
ки. В том числе взаимопони
мание (вещь немаловажная) 
между комсомолом и адми
нистрацией «Вторцветмета».

И еще одна особенность 
этой первички, может быть, 
окончательно придавшая ей 
специфический для нынешнего 
бурного времени культурно- 
развлекательный • характер. 
Среди «пассива» здесь числят 
в основном молодежь холо- 
стую-неженатую, а самые ак
тивные члены организации — 
семейные комсомольцы. Они- 
то как раз и не прочь ис
пользовать возможности ком
сомола для внесения некото
рого разнообразия в обыден
ность провинциального быта,

...Но где ж они для раз
влечений деньги берут? — уже, 
видимо, зудит мысль у неко
торых молодых политиков. Что 
ж, в том секрета нет. У ком
сомола «Вторцветмега» три 
основных способа «добывания» 
средств. Два первых — типич
ные. Небольшие суммы ребя
та зарабатывают, сдавая метал
лолом. Плюс к тому остает
ся в первичке 30 процентов 
взносов. Не густо, если бы... 
Если бы сам завод не пошел 
навстречу.

Как-то комитетчики подсчи
тали (на досуге), какую часть 
в прибыли их предприятия 
составляет «комсомольская 
доля», то есть прибыль, зара
батываемая молодежью. И по
просили завод передать ма
лую ее толику на комсомоль
ские нужды. (Надо сказать, 
на одном из сухоложских 
предприятий комитет ВЛКСМ

ужё пытался выйти на свою 
администрацию с такими рас
четами, но получил решитель
ный отпор). На «Вторцветме
те» к предложению отнеслись 
спокойно. И выдали — для 
первой пробы — пять тысяч 
рублей. Из этих денег и фи
нансирует здешний комитет 
турбазы и туристические пу
тевки, проводы в армию и 
конкурсы, вечера отдыха и 
спортивные мероприятия. А 
помимо комсомольской сметы, 
комитет ВЛКСМ (без больших 
боев) вписал свой «молодеж
ный раздел» и в коллектив
ный договор предприятия. На
пример, по одному из пунк
тов этого раздела комсомоль
цы - молодожены получают 
денежную компенсацию для 
покупки обручальных колец. 
По другому — на территории 
ведомственного пионерского 
лагеря занимаются оборудо
ванием лыжной базы. Для 
хорошего зимнего отдыха.

Я, конечно, далек от мысли 
идеализировать первичку за
вода «Вторцветмет». Наверня
ка у них есть проблемы. И 
свои сторонники «жесткой 
политической линии комсомо
ла в современных условиях». 
И кому-то из молодых оабо- 
чих не до юмора. Особенно 
между авансом и получкой. 
Как везде. Но... Среди бес
просветной действительности 
мне почему-то было радост
но, что разговор с комсомоль
ским секретарем зашел «о 
вечерах и турбазах», а не об 
очередных задачах Союза мо
лодежи. Может быть, «худой 
классовый мир» лучше хоро
шей трепки? Вы не согласны?

...Убедите в обратном.

С. ЗУЕВ.
Сухой Лог.

«Сибирь, Сахалин — 100 лет 
спустя» — так называется эк
спедиция, организованная клу
бом «Путешествия в защиту 
мира и природы» при Советском 
комитете защиты мира. Ученые, 
журналисты, писатели, филосо
фы. деятели культуры и пред
ставители духовенства собра
лись вместе, чтобы спустя сто 
лет повторить путь А. П. Че
хова на Сахалин Цель поезд
ки — приобщение к русской 
истории и культуре, изучение 
современного социально-эколо
гического состояния Сибири и 
Дальнего Востока. Возглавля
ет экспедицию доктор фило
софских наук, руководитель 
группы философских вопросов 
экологии Института философии 
АН СССР А. А. Горелов.

Первую остановку участники 
экспедиции, взявшей старт в 
Москве, совершили в Сверд
ловске не случайно. В истории 
города есть строки, связан
ные с Чеховым: «...останавли
вался по дороге на Сахалин». 
Гости совершили экскурсию 
по городу, посетили краевед
ческий музей, встретились в 
городском Совете с представи
телями комиссии по культуре.

Интересный разговор полу
чился в обкоме комсомола с 
активистами «Зеленого движе
ния». Проблемы экологии се
годня волнуют всех, поэтому 
среди участников экспедиции 
есть профессиональные эколо
ги, члены детской экологиче
ской станции Перовского рай
она Москвы, фотокорреспон
дент журнала «Зеленый крест» 
Николай Городецкий, специаль
ный корреспондент Гостелера- 
дио СССР Замир Муравьев.

Урал — зона экологического 
бедствия, и хищническое ист
ребление наших природных 
ресурсов продолжается до 
сих пор. Как остановить эту 
безумную, самоубийственную 
гонку? Что может сделать 
здесь общественность? Эти и 
другие вопросы обсуждались 
на встрече. Гостей заинтересо
вала работа «зеленых» депу
татов в Советах всех уровней, 
деятельность гуманитарно-эко
логического лицея, который на
конец-то получил свое помеще
ние, борьба за чистоту «жем
чужины» Урала — реки Чусо
вой и трудности, возникающие 
на пути создания национально
го парка в бассейне реки. 
Цели и задачи экспедиции бла
городны. Но выводы, увы, 
можно делать заранее... Хотя 
впереди еще долгий путь: Но
восибирск, Красноярск, Ир
кутск, Хабаровск, Южно-Са
халинск...

Чтобы описать Россию в 
нынешнем ее бедственном со
стоянии, требуется перо гения. 
На бескрайних просторах стра
ны затерялись миллионы «ма
леньких» людей, превращен
ных в «винтиков» гигантской 
машины, грохочущей в никуда. 
Антон Павлович сумел бы 
увидеть в каждом из них Че
ловека. Сумеем ли мы с вами?

Г. РАЩУПКИН, 
кандидат химических наук, 

исполнительный директор 
Уральского отделения 

Экологического фонда
СССР.

Свердловск.

Сегодня в номере:

О трагической судьбе сек
ретаря Пермского горкома 
комсомола Кобелева и неко
торых подробностях механиз
ма репрессий 1937 года.

4- Быть или нет публич
ному дому в Латвии?

4- «Страсти-.мордасти» из 
Парижа.

> Советские студенты в 
ФРГ.

4
-А Рассказ об играх хок

кеистов свердловского СКА 
за рубежом.

-А О секретах работы 
бригады американских теле
визионщиков в Свердловске.
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НА СЮНУ!

ТРАВЯТ НАШЕГО
ВРАТА...
Из того, что мне довелось 

услышать на коллегии Проку
ратуры СССР, состоявшейся 
25 июля, можно было сделать 
единственный вывод: с едой 
надо прекращать. Вообще. Не 
для того, чтобы быть здоро
вым и стройным, а для того, 
чтобы просто — быть. Други
ми словами — выжить.

Вопрос, вынесенный на кол
ле-ню, официально звучал так: 
«О результатах изучения ис
полнения хозяйственными, кон
тролирующими и правоохрани
тельными органами законода
тельства о борьбе с выпуском 
недоброкачественной пищевой 
продукции, предотвращении 
отравлений и заболеваний лю
дей». Несмотря на, мягко го
воря. замысловатое название, 
суть вопроса проста: нас с''ва
ми ежедневно, ежемесячно и 
ежегодно планомерно травят. 
Вот некоторые цифры: за по
следние два года от пищевых 
отравлении и кишечных забо
леваний в стране пострадало 
около 25 тысяч человек; в 
прошлом году после употреб
ления молочных продуктов 
острые кишечные отравления 
получили 5.814 человек; в этом 
году после посещения пред
приятий обшепита с диагно
зом «сальмонеллез» в больницы 
угодили 3.130 граждан: в про
шлом году продуктами пита
ния отравились 3.850 детей; на 
предприятиях общественного 
питания, входящих в систему 
Госкомобразования СССР, за
регистрирован каждый третий

случай пищевых отравлений из 
числа тех, что произошли у 
нас в прошлом году; из про
веренных в том же году пред
приятий пищевой и перераба
тывающей промышленности вы
явлены нарушения стандартов 
на каждом втором предприятии, 
производящем чай. плодоовощ
ную и масложировую продук
цию, хлебобулочные, мясные, 
колбасные, рыбные, молочные 
и кондитерские изделия.

Источник повышенной опас
ности для здоровья человека— 
продукция, изготовляемая и 
реализуемая на предприятиях 
систем Минторга СССР и 
Центросоюза. Почти половина 
бактериальных отравлений про
шлого года — на совести 
этих организаций. Да что я, 
какая там совесть?.. Вообще, 
о чем можно говорить, когда, 
например, в московском коопе
ративе «Ромашка» изготавли
вали «мармелад» с использова
нием,.. олифы и синьки.

Читаешь материалы колле
гии и ужасаешься . размахам 
кампании травли нас с вами 
на всех уровнях. В 1989 году, 
свидетельствуют документы, 
Минздрав СССР разрешил 
предприятиям Агропрома реа
лизовывать общепиту ослаб
ленную птицу. А ведь это 
Минздрав. Чего же тогда тре
бовать от всех остальных? 
Строго говоря, практика пока
зывает, что от них никто ни
чего и не требует. Как вы счи
таете. что нужно сделать с те-

ми, кто соорудил в москов
ской столовой № 20 пирожки, 
отведав которых отравились 
180 студентов и преподавате
лей МХТИ им. Менделеева? А 
с теми работниками комбина
та питания МГУ, которые от
равили паштетом 336 студен
тов и преподавателей универ
ситета, да так, что 269 отпра
вились на больничные койки? 
В трех школах Бабушкинского 
района в 1989 году 358 чело
век отравлены картофельными 
котлетами, изготовленными 
объединением «Колос». В Ха
баровском крае по вине. зав. 
детским садиком Л. Шуваевой 
и старшей медсестры О. Поно
маревой 70 детей отравлены 
мясными котлетами.

Травля приобретает общего
сударственный размах. Потре
битель — мы с вами — прак
тически не защищен от про
извола производителя и про
давца пищевой продукции, А 
при нынешнем положении с 
продуктами те могут быть спо
койны: чего ни выкинь, все ку
пят и педят. И едят, и тра
вятся. Глубоко убежден, что 
за подобное должно отвечать 
не государство в виде мини
стерств и ведомств. Во-первых, 
потому что справедливости, 
как показывает многолетний 
опыт, там не сышешь по той 
причине, что никто ни за что 
не отвечает; во-вторых, все же 
не в министерствах гноят про
дукты. выпускают отраву, а 
на конкретных предприятиях, 
колхозах, совхозах, где есть 
конкретные исполнители. Пс 
надо народным судам выно
сить им обвинительные приго
воры. не стоит штрафовать их 
на смехотворные суммы. Мож
но придумать другое наказа
ние: пусть тот же суд обяжет 
их поесть собственной продук
ции...

Н. ДЕМИДОВ, 
корр. ТАСС.

Читатель негодует

ПЕРЕГОВОРЫ 
НЕ СОСТОЯЛИСЬ

Необходимость заставила меня 3 июля 
воспользоваться услугами Кольцовского узла 
связи. Утром заказала разговор. Вечером за 
20 минут до назначенного времени (заказала 
на 18.00) пришла, да еще с ребенком.

Прошло 30 минут. Я напоминаю о себе. 
Прошло еще 20 минут. Никто на переговоры 
нас не приглашает. Ребенок мой изнывает от 
нетерпения. Я настойчиво начинаю выяснять,

в чем дело. Сидящий рядом с работницей 
молодей человек намекает мне, что я не 
очень любезно с ними разговариваю. Интерес
но, как надо разговаривать с людьми, кото
рые вот так обслуживают тех, ради кого они 
и служат.

В 19.00 я попросила снять заказ. Девушка 
тут же с удовольствием швырнула мне кви
танцию, чтобы я расписалась. Вот и все. Про
цедура окончена.

Мы с ребенком полтора часа тщетно про
ждали, а престарелая женщина столько же — 
в другом городе. К тому же за причиненное 
мне неудобство с меня взяли 55 копеек.

Кто несет ответственность за происшедшее? 
село Рудное, Н. СОЛОВЬЕВА.
Ирбитский район.

Читатель возмущается

НОВЫЙ АРХИВ 
В МОСКВЕ

Центр документации «Народ
ный архив» создан и успешно 
развивает свою деятельность я 
столице. Около тридцати тысяч 
различных документов, писем, 
фотографий и ценностей исто
рического документального ха
рактера уже собрано. Прихо
дят самые разные люди, вве
ряя архиву семейные реликвии 
и старые письма друзей, одно
полчан— словом, все, что в при
вычном понимании не пред
ставляет ценности.

Маша жизнь настолько 
многообразна и беспредельна, 
что, право, не пристало безвоз
вратно терять ее историю, -- 
говорит создатель Народного 
архива доктор исторических 
наук, заведующий кафедрой 
Го с у д а Р ст вен но го и сто ри ко -ар
хивного института Б. С. Илиза
ров.

...Из неизвестных докумен
тальных событий, фактов и су
деб людских складывается ис
тория страны в целом. Исто
рия. которую, как оказалось, 
мы совсем не знаем.

НА СНИМКЕ: председатель 
правления Центра документа
ции «Народный архив» Б. С. 
Илизаров.

Фото и теист
Р. ДЕНИСОВА. 

(Фотохроника ТАСС).

ОБЕЩАННОГО ПОЛГОДА ЖДУТ
Через вашу газету хочу обратиться к руководству Кросно- 

турьинского завода по ремонту бытовых приборов «Гарант*. 
Когда, наконец будет отремонтирован мой магнитофон «Снежеть 
204.* сданный мной 19 января 1990 года в Верхотурскиий фи
лиал?

При сдаче магнитофона мне сказали, что будет готов через 
две недели. А идет уже шестой месяц, но конца-края этой воло
ките не видно.

У меня такое ощущение, что надо «дать на лапу*, так как я 
в феврале был свидетелем того, как в ателье зашел мужчина, 
вызвал приемщицу на улицу, поговорил там немного, а зайдя 
обратно, приемщица сказала: ^Возьмем в срочный ремонт теле
визор и магнитофон*. Когда я пришел через неделю, эти аг
регаты уже были отремонтированы. В. КИРЮШКИН.

Станция Верхотурье.

Читатель предостерегает

ШОКОЛАД... ИЗ
Все было вполне пристойно. 

В вагон поезда № 193, что сле
дует по маршруту Сверд
ловск— Ленинград, вошла мило
видная женщина и предложила 
пассажирам и провожающим 
молочные шоколадные конфе
ты «Гулливер». Люди охотно 
покупали столь дефицитное се
годня лакомство, несмотря на 
высокие цены: сладкие плитки 
продавались блоками по 10 
штум общей стоимостью 12 
рублей. Даже самые приверед
ливые. услышав о сказочней 
начинке «Гулливера» — орехах 
и «птичьем молоне», торопи
лись к продавцу. Торговля шла 
бойко...

Каково же было удивление 
счастливых покупателей, когда 
из-под заманчиво блестящей 
обертки показались... обыч
ные ванильные вафли. Правда, 
вгфли были покрыты тонким 
слоем соевой шоколадной гла
зури, но ведь от этого они не 
становятся шоколадом, тем бо
лее с орехами и ептичьим мо
локом»!

После внимательного изуче
ния упаковки выяснилось, что 
слова «Гулливер» на ней нет

«МАРГАРИНА»
даже в первом приближении. 
Просто напечатано: «Высший 
сорт. Шоколадный, Молочный». 
Чего-то не хватает, — скажет 
самый искушенный читатель и 
будет совершенно прав. Проде
лав несложную процедуру — 
разглаживание складки на 
обертке, мы обнаружили недо
стающее слово: «маргарин».

Что ж, остается только вос
хищаться предприимчивости 
наших сограждан... и есть су
пердорогие вафли — не выб
расывать же! А вам, уважае
мый читатель, мы искренне со
ветуем не покупать «шоколад
ных» «Гулливеров» («Бурати
но», «Незнаек» — названия мо
гут быть разными, как, впро
чем. и цены, но суть одна: об
ман). Смотри в оба! Спекулянт 
не дремлет!

Что касается упаковки, то 
изготовлена она для Свердлов
ского жиркомбината — именно 
его название стоит под краси
вой надписью «Маргарин». 
Кстати, мак выяснилось, вагон« 
ресторан поезда № 193 не име
ет никакого отношения к «биз
несменам». О. ВЛАСОВ.

Свердловск.

Таковы, вкратце, последст
вия заявления Владимира Та
рика. Судьба автора заявления 
не менее печальна. На том же 
пленуме В. М. Тарик выведен 
из состава бюро именно «за 
потерю политической бдитель
ности*. 5 сентября он был аре> 
стован и после недолгого 
«следствия* и «суда» расстре
лян вместе со своей жертвой.

Более пятидесяти лет про
шло с того страшного дня. И 
хотя говорят, что время — 
лучшее лекапство. оно не по
могло погасить пламя непри
язни между Кобелевым и Та
риком. точнее, между их 
потомками и близкими. Раз
жиганию страстей способство
вали публикации в ряде пери
одических изданий области 
статей о Владимире Тарике, 
оформление в Музее, истории 
комсомольских организаций 
Среднего Урала стенда, посвя- 
шейного ему — «национально
му герою Среднего Урала». 
В ответ на это от сы
на Александра Кобелева бы
ли направлены жалобы в ко
миссию партийного контроля 
Сзердтовского обкома КПСС, 
в ЦК ВЛКСМ, в Свердловский 
обком ВЛКСМ, в «Комсомоль
скую правду» и т. л. Мы, авто
ры этой статьи, по образова
нию историки. После разговора 
с Эрнстом Александровичем 
Кобелевым нам пришлось под
нять рял архивных докумен
тов,- чтобы попробовать разо
браться в противостоянии Ко
белев — Тарик.

Вам —
Из другого поколения — 
Едва ль постичь ло глубины 
Тех слов коротких

откровенье
Для виноватых без вины.
А. Т. ' Твардовский удиви

тельно точно высказал мысль, 
к которой мы возвращались не 
раз во время изучения мате
риалов партийного архива 
Свердловского обкома КПСС. 
Казалось бы, что нового мож
но узнать о страшном трид
цать седьмом после книг Ме
дведева и Солженицына. Пла
тонова и Гроссмана. Можно! 
Если есть возможность, поли
стайте протоколы комсомоль
ских собраний, заявления, до
несения той страшной поры. 
Прочитайте строки приговоров 
(а иначе и нельзя назвать ре
шения до удивления единодуш
ных коллективов об исключе- . 
нии из ВЛКСМ вчерашних ак
тивистов) не со страниц из
данных вчера книг, а с пожел
тевших листков тех лет, где 
каждая буква словно не черни
лами, а кровью выведена.

Характерный, документ того 
времени: докладная записка в 
ЦК ВИКСАА, в которой первый 
секретарь Свердловского обко
ма комсомола П. П. Мартья
нов приводит примеры борьбы 
с «троикистско-зиновьевским» 
блоком. Из нее следует, что 
комсомолка Черноскутова (ини
циалы в докладных записках, 
как правило, не приводятся) 
не проголосовала за общую ре
золюцию рабочих Свердловской 
пассажирской службы, что 
вызвало подозрение у товари
щей. В результате — исклю
чение из комсомола. Малей
шая попытка разобраться в ис
тинности предъявляемого об
винения тут же объявлялась 
«ослаблением революционной 
бдительности», «попуститель
ством врагам», а попытка оп
равдаться — «неискренностью 
в признании своих ошибок», 
желанием «ввести в заблужде
ние» комсомольскчю организа
цию и органы НКВД.

По желанию наших оппонен
тов мы можем привести десят
ки свидетельств, когда любое 
отклонение от мнения боль
шинства. точнее, от мнения 
«верхов», малейшее сомнение 
в правомерности захлестнув
шей страну волны репрессий 
мралось быстро и жестоко. 
«Я не верю, что мой отец был 
троцкистом» — эти слова (за
фиксированные в документе) 

стали причиной исключения из 
комсомола ученицы свердлов
ской школы № 2 Медниковой. 
Впрочем, промолчи она, все 
равно «комсомольского суда» 
ей не избежать, ибо молчание 
квалифицировалось бы как по
пытка «презренным двурушни
чеством, скрыть свое подлинное 
контрреволюционное лицо* 
(здесь и далее цитируем доку
менты 1937 г.),

«Сын за отца не отвечает»— 
эта формула прозвучала из 
уст Вождя Народов (в отли
чие от «фюрера» нашего вож
дя именовали с большой бук
вы) несколько позже. Пока за 
отцов отвечали не только сы
новья, но и дочери. И не толь
ко за отцов. Кандидат в чле
ны ВКП(б), секретарь коми
тета комсомола Свердловского 
трампарка Чебыкина ответила 
за «гнусную контрреволюцион
ную работу своего брата». Зав. 
отделом Полевского РК 
ВЛКСМ Птухин ответил за 
«троцкистку-мать». Отвечали и 
за дядю, и за тетю, за знако
мых и сослуживцев, за началь
ников и подчиненных. Членам 
бюро Нижнесергинского райко
ма ВЛКСМ Барабанову, Мар
тьянову, Андрееву было по
ставлено в вину то, что они 
знали о «троцкистских после
дышах, притаившихся в рай
онной комсомольской органи
зации. Знали и молчали, при
крывая тем самым цепных со
бак. последышей кровавых 
убийц». Знали о «гнусном зме
еныше, троцкистском вырод
ке Типикине Василии», который 
«держал связь с троцкистом 
Морозовым*.

Понятие «держать связь с 
троцкистом» было настолько 
широким, что нередко стоило 
свободы и жизни подчинен
ным любого начальника, запо
дозренного в «троцкизме». При
чем «дополнительное расследо
вание» нередко трансформиро
вало формулировку «за связь 
с врагом народа» во «врага на
рода». Из 59 членов пленума 
Свердловского обкома ВЛКСМ 
в том страшном году было 
исключено 39 человек. При 
этом в списках исключенных 
в течение года трижды дела
лись добавления и исправле
ния. На 2-й областной конфе
ренции комсомола секретарь 
обкома Мартьянов Павел Пав
лович работу своего предшест
венника оценил так: «...немец
кий шпион Ковалев окружил 
себя кучкой подлых предате
лей нашей Родины, которая 
творила свои гнусные преда
тельские дела в комсомоле 
Свердловской области... Бюро 
обкома комсомола состояло 
целиком из бандитов троцкист
ско-правого лагеря...»

В вину могло быть поставле
но самое безобидное. В этой 
связи весьма интересно вы
ступление на той же конферен
ции начальника политотдела 
войск НКВД по Уралу Ворон
кова:

«В военной семье одного 
из товарищей дочь, молодая 
девушка. Она училась, но ре
шила, что все науки знает до
статочно и может обогатить 
себя знанием такой науки, как 
знаменитое «па», румба и т. д. 
Она стала это искусство пости
гать. раз потанцевала, ей пон
равилось, второй раз потанце
вала..., но, к нашему стыду, кон
чилось тем, что в результате 
всех этих танцев и фокстротов 
она сейчас, в тюрьме. Это про
изошло потому, что она попа
ла к врагам народа в лапы. 
Недавно был такой случай. 
Приходит ко мне один това
рищ и говорит: «Что делать? 
Сестра познакомилась на тан
цах с одним человеком, они 
вместе танцевали, как будто 
бы подружились. Мы думали, 
что будет хорошая пара — он 
рабочий, хороший парень, а в 
результате сегодня она зашла 
к нему на квартиру и ей ска
зали, что его арестовали орга
ны НКВД. Вот вам оборотная 
сторона этих самых фокстро
тов...»

Логика железная: танин — 
разврат — контрреволюцион
ная деятельность. Интересно, 
где же можно девушке найти 
свою половину? На танцах — 
враги, на работе — враги, в 
комсомольских организациях — 
сплошные враги, В органах 
НКВД? Увы, там тоже. Тот 
же Воронков, проявивший по
разительную «бдительность» к 
фокстротам, не избежал оп
лошности. Рассказывая на 4-м 
пленуме Свердловского обкома 
ВЛКСМ молодым строителям 
коммунизма о своем жизнен
ном пути, он с гордостью под
черкнул, что в марте 1919 года 
отряд красногвардейцев под 
его руководством «вступил в 
51-ю дивизию под командова
нием тов. Блюхера и вместе с 
этой дивизией участвовал во 

Как в комсомоле «врагов народа» искали

М ТОЛЬКО ПРАВДА
КО Л ВО РУ

«Секретарю обкома ВЛКСМ Мартьянову.
Считаю своим партийным долгом поставить вас в известность 

о моих подозрениях в отношении политической физиономии Ко
белева, секретаря Пермского ГК ВЛКСМ...».

Это заявление было написано 27 мая 1937 года. 31 мая на 
утреннем заседании пленума Свердловского обкома ВЛКСМ

А. Н. Кобелев уже давал объяснение по поводу выдвинутых об
винений. Не помогло. Решением пленума он был выведен из со
става бюро. Дальнейшие события развивались не менее стре
мительно. 17 июля 1937 года А. Н. Кобелев арестован. 18 янва
ря 1938 года расстрелян в г. Свердловске по приговору выезд
ной сессии Военной коллегии Верховного суда СССР. Место за
хоронения неизвестно.

всех боях с Колчаком, от Гла
зова до Иркутска». Наивный, 
наивный начальник политотде
ла войск НКВД! Как же он 
мог нс разглядеть в 1919 году 
«подлинное лшю врага народа 
Блюхера»? Как он мог предо
ставить в его распоряжение 
целый отряд? А может быть, 
это не наивность, а прямое по
собничество «немецкому шпио
ну» Блюхеру? Извините за сар
казм, но эти вопросы вполне 
могли ему задать чуть позже 
коллеги по работе в НКВД.

Мы не сгущаем краски. Мы 
пытаемся сами понять и объ
яснить читателям сложившую
ся к моменту ареста Кобелева 
и Тарика атмосферу в стране 
и области. Атмосферу, когда 
ни один, подчеркиваем, ни 
один руководитель в областной 
комсомольской организации 
не мог остаться в живых, со
храняя чистыми руки. Говорим 
это с полной ответственностью, 
ибо прямой обязанностью каж
дого руководителя было разо
блачение происков «врагов», 
каждый был обязан писать до
кладные на подчиненных или 
начальников. Каждый был обя
зан принимать жесткие меры к 
попавшим «под колпак» подо
зрения. И горе тому, кто хоть 
однажды усомнится в правиль
ности террора, проявит «гни
лой либерализм» или опоздает 
с доносом. Вот почему напере
бой торопились комсомольские 
активисты «разоблачать» друг 
друга, проявлять бдительность 
на должном уровне. И не толь
ко комсомольские. К примеру, 
выступление секретаря обкома 
партии Столяра Абрама Яков
левича на второй Свердлов
ской областной конференции 
ВЛКСМ 27 октября 1937 года 
со временем, наверное, войдет 
в сборник эпистолярного ис
кусства этой поры. Работу во
жаков молодежи Свердловской 
области он оценил так: «Слу
гами капитала, псами капита
ла они были. На что они рас
считывали? Они рассчитывали, 
что японцы, немцы, белогвар
дейцы дадут им угол за своим 

пьяным столом. Они продавали 
нашу родину с тем, чтобы пре
вратиться в рабов у старых 
хозяев, получать крохи и объ
едки с их стола. Вот для чего 
работали эти люди».

Мы не случайно приводим 
столько цитат года тридцать 
седьмого. И вовсе не для того, 
чтобы убедить читателей в том, 
что в выражениях тогда не 
стеснялись. Слова лишь начало 
или завершение действия. В 
действиях, как и в словах, тог
да не очень стеснялись. Время 
было нещепетильное. Впрочем, 
как посмотреть. На той же об
ластной конференции ВЛКСМ 
было принято приветствие 
«лучшему другу, отцу и учите
лю Ленинского комсомола и 
советской молодежи, первому 
кандидату в депутаты в Совет

Союза — рулевому социали
стической Родины, дорогому 
вождю», в котором, в частно
сти, говорилось: «Советская 
власть, наша партия, под ру
ководством Великого Сталина, 
создала для нашей молодежи 
прекрасную, счастливую, обес
печенную жизнь». Александр 
Кобелев и Владимир Тарик к 
этому времени были «обеспече
ны» камерами.

ДАНО ЛИ БЫЛО 
ПРЕДУГАДАТЬ?

Поэту не было дано пред
угадать, чем отзовется слово. 
А Владимиру Тарику? Всерьез 
ли он верил, что Александр 
Кобелев может быть врагом 
народа?

Мы вновь и вновь перечиты
ваем строки доноса, официаль
но именуемого «Заявлением», 
и не находим однозначного от
вета. Обвинение равносиль
но приговору. С другой сто
роны, В. Тарик отмечает: 
«Факты этИ не могут слу
жить достаточным основа
нием для политических выво
дов по поводу Кобелева, но ос
нованием для серьезной про
верки личности Кобелева они 
служить должны». Что это; 
желание действительно опре
делиться или попытка «умыть 
руки»? Неужели Владимир Та
рик, работая в аппарате обко
ма, не понимал, что «серьезная 
проверка личности Кобелева» в 
условиях «народной борьбы с 
троцкизмом» будет иметь од
нозначный результат?

Увы. Даже многие рядовые 
комсомольцы того времени 
сомневались в построенном 
счастье. Сомневались вслух (!), 
о чем свидетельствуют много
численные исключения из ком
сомола «за клеветничество и 
ложь на нашу партию и прави
тельство*. В этой связи инте
ресно выступление Владимира 
Тарика на X съезде ВЛКСМ.

Тарик: «За последние три 
года не издано ни одной хоро
шей книги по пиоиердвижению. 

ибо никто из руководящих ра
ботников не берет на себя сме
лости дерзать на этом фронте, 
боясь впасть в какую-либо 
ошибку» (выделено авт). Как 
видите, атмосферу страха пе
ред «ошибкой» Владимир по
нимал. Время от времени кни
ги по истории пионердвижения 
и комсомола объявлялись троц
кистскими. Именно такими бы
ли объявлены книги «Под зна
менем Октября» (1-е изд. 
1927 г.) й «Уральский комсо
мол в борьбе за Октябрь», в 
хранении, пользовании и про
паганде которых обвинялся 
Александр Кобелев. При этом 
В. Тарик в своем «заявлении» 
подчеркнул, что «Кобелев ни
чем нс помог разоблачить ор
ганизаторов выпуска этих книг. 
Вторичное переиздание кни

ги «Под знаменем Октября» 
(авт. Ольховская, Шардаков, 
Матвеев, Просветов и др.) бы
ло предпринято на глазах у 
Кобелева Пермским ГК 
ВЛКСМ, причем Кобелев по
лучил экземпляр этой книги».

В жалобах Эрнст Александ
рович Кобелев делает упор на 
то, что «летом 1936 или 1937 
года В. М. Тарик приезжал в 
г. Пермь, однако никаких во
просов пионерского движения 
он не решал*. Отсюда делает 
вывод, что В. Тарик, возмож
но, «собирал «компромат» на 
моего отца и на других перм
ских комсомольских активи
стов». Вполне возможно. Но 
это была не личная инициати
ва В. Тарика.

13 февраля 1936 года состо
ялся пленум Свердловского 
горкома ВЛКСМ, на котором 
обсуждались материалы «Прав
ды» и «факты ослабления ре
волюционной бдительности в 
отдельных организациях ком
сомола Свердловской области». 
Было принято решение коман
дировать членов бюро обкома 
ВЛКСМ для проверки работы 
тех комсомольских организа
ций, «где было особенно сосре
доточено вредительство троц
кистов».. На первом месте в 
списке «неблагополучных» ор
ганизаций стояла Пермская. 
Естественно, отчет о команди
ровке был обязателен. Дума
ем, этим отчетом и было заяв
ление Владимира Тарика. Мог 
ли он обойти молчанием перво
го секретаря горкома комсомо
ла? Увы. Такое молчание рас
ценили бы однозначно.

Считаем, что попытка пред
ставить инцидент с Кобелевым 
единичным фактом в Жизни 
Тарика безосновательна. Ка
кими бы благородными качест
вами ни обладал в то время 
работник обкома, от него тре
бовалось постоянно разобла
чать «происки врагов». Мы об
наружили немало докладных 
записок. Среди них — «О фак
тах притупления революцион
ной бдительности в Ревдин- 
ской комсомольской организа- 

пии», написанная Владимиром 
Тариком. В ней собран обшир
ный материал о «троцкистском 
вредительстве» в Рсвде, при
чем нс только на комсомоль
ских, но и на партийных ра
ботников. И опять личными 
качествами это не объяснить. 
Это одна из обязательных 
сторон комсомольской работы 
того времени. Ревда с 1936 го
да в списке «троцкистских» 
центров, возвращаться из нее 
без «компромата» означало бы 
«попытку скрыть врага».

На фоне докладной записки 
В. Тарика личность Александ
ра Кобелева выглядит трагич
но. Но мы советуем не делать 
и из него «национального ге
роя Среднего Урала». Не надо 
забывать, что он сын своего 
времени, вдобавок — секре

тарь горкома. Разоблачение 
«вражеских проиейов» было и 
его обязанностью, обойти кото
рую, при всем желании, он был 
не в силах.

Поверхностное знакомство с 
выступлениями Александра Ко
белева, бесспорно, $ало бы 
журналистам прекрасный мате
риал для возведения Александ
ра в ранг героя. Судите сами. 
На 4-м пленуме Свердловско
го обкома ВЛКСМ все высту
павшие обильно поливали 
грязью бывшего секретаря об
кома Ковалева, ставшего вне
запно «врагом народа». . Все, 
кроме Александра Кобелева. 
Одно это — повод для подо
зрения тогда и уважения сей
час. Александр откровенно вы
сказал осуждение того, что в 
обкоме ВЛКСМ отдел руково
дящих органов «превратился в 
место, где собираются отдель
ные информационные данные, 
которые часто вытаскивают на 
обсуждение», и совершенно за
бывается главная задача — 
«руководить работой и жизнью 
первичных организаций». На
конец, факты, указанные В. Та
риком в «докладной», свиде
тельствуют скорее о достоин
ствах, чем о недостатках Ко
белева. В свете сегодняшних 
дней, разумеется. А тогда не 
каждый имел мужество изу
чать историю комсомольского 
движения по книгам, объяв
ленным «вражескими».

С другой стороны, человеку, 
настроенному предвзято к 
Александру Кобелеву, вовсе не 
сложно отыскать «компромат». 
Взять, к примеру, докладную 
А. Кобелева «О ходе разъяс
нения комсомольцам и молоде
жи материалов суда над контр
революционным, антисовет
ским, троцкистским параллель
ным центром», где вводится в 
абсолют требование «уничто
жения заклятых врагов наро
да». Или то же выступление на 
4-м пленуме, где А. Кобелев 
отмечает. что в борьбе с 
«контрреволюционными» орга
низациями «чрезвычайно плохо 
выглядят» ректор Пермского 

госуниверситета и секретарь 
парткома, клеймит отсутствие’ 
бдительности у местных отде
лов народного образования в 
борьбе «с большим количест
вом классово-враждебных 
преподавателей», называет ряд 
фамилий жен «врагов народа» 
(Матвеева и др), которые ра
ботают в школах. При этом 
подчеркивает, что может еще 
«привести целый ряд фактов*. 
Эти факты, видимо, он вскоре 
приводил уже на допросах.

Наконец, не следует забы
вать, что после соответствую
щей «обработки» в НКВД 
Александр подтвердил «ком
промат» не только на себя, но 
и на многих своих соратников. 
Методы работы с подследст
венными достаточно известны, 
чтобы ставить Кобелеву по
следнее в вину. Тем не менее, 
факт, что Владимир Тарик на
кануне расстрела отказался от 
своих «признаний», а . Алек
сандр Кобелев этого не сделал.

Мы приводили выдержки из 
документов, строили свои вы
воды вовсе не для того, чтобы 
опорочить обоих героев очерка. 
Нет, дело в другом. Тридцать 
седьмой год и люди, жившие 
в нем, слишком сложны, чтобы 
возвеличивать или принижать 
их по сегодняшним меркам. 
Кавалерийский наскок на ар
хивные документы вряд ли по
может понять до конца время, 
когда в одном лице уживались 
героизм и трусость, великоду
шие и подлость, готовность к 
самопожертвованию и раболе
пие, искренность и ложь. Не 
надо возводить ореолы «наци
ональных героев Среднего 
Урала» над жертвами трид
цать седьмого — они были 
детьми своего времени. Не на
до забывать, что показания 
арестованных руководителей 
вызывали цепную реакцию — 
арест совершенно невинных 
людей. После ареста А. Кобе
лева прошла практически пол
ная чистка Пермского горкома 
комсомола. После ареста В. Та
рика, руководившего пионер
ским движением области, было 
репрессировано 28 зав. отдела
ми пионеров в районных и го
родских комитетах комсомола. 
То, что В. Тарик накануне 
расстрела отказался от своих 
«показаний», не могло остано
вить набравшую скорость вол
ну репрессий.

ПАЛАЧИ
ИЛИ ЖЕРТВЫ?

К людям, работавшим в 
НКВД тех лет, у многих се
годня сложилось однозначное 
отношение. Особенно в свете 
нынешних публикаций, когда 
зловещие личности следовате
лей выплывают словно из не
бытия. Создается впечатление, 
что всю свою жизнь они зани
мались выбиванием показаний, 
люди без возраста и души. Ха
рактерный пример — Нарыш
кин Аркадий Айихайлович, тот 
самый, что вел следствие по 
делам большинства комсомоль
ских активистов Свердловской 
области, в том числе и по де
лам А. Кобелева и В. Тарика. 
Кто же он, чьи методы описа
ны в публикациях достаточно 
ярко?

Ответ на этот вопрос мы на
шли... в стенограмме 4-го пле
нума обкома ВЛКСМ. Да, 
именно того пленума, на кото
ром была решена комсомоль
ская судьба Александра Кобе
лева и Владимира Тарика. К 
моменту следствия, которое он 
проводил, Нарышкину было 28 
лет. После окончания семилет
ки работал на производстве, 
затем занялся политпросвеще
нием: был избачом, а вскоре и 
инструктором политпросвет- 
работы. В 1932 г. был «моби
лизован для работы в НКВД 
обкомом комсомола»! На мо
мент 5-го пленума Свердлов
ского обкома ВЛКСМ работал 
начальником IV отдела

УНКВД по Свердловской об
ласти, имел спецзвание «сер
жант госбезопасности», был 
секретарем комитета ВЛКСМ 
в областном управлении 
НКВД. Одновременно — член 
пленума райкома и горкома 
ВЛКСМ.. Выдвинут кандида
том в члены пленума обкома.

Несомненно, Нарышкин знал 
Кобелева и Тарика по комсо
мольской работе, по крайней 
мере, с мая 1937 года. Так что 
не «иронией судьбы» объясня
ется факт ведения дел сначала 
Кобелева, а затем Тарика 
именно Нарышкиным.

Естественно, мы вовсе не 
оправдываем Нарышкина и его 
изуверские методы ведения 
следствия. Лишь предлагаем 
понять, что время рождало и 
таких, как он. Рождало и уби
вало: 14.06.41 г. по приговору 
Военного трибунала войск 
НКВД Уралокруга Нарышкин 
А. М. был расстрелян. Сте
пень.вины Нарышкина и его 
жертв несоизмерима, но не 
следует забывать, что он был 
лишь логичным завершением 
созданной тогда структуры 
борьбы с «врагами народа». И. 
как ни горько признать, в соз
дании этой структуры актив
ное участие принимали не толь
ко палачи, но и многие жерт
вы.

ВМЕСТО
ПОСЛЕСЛОВИЯ
Когда Испания после долгих 

лет фашистского режима вста
ла на путь демократии, перво
очередным вопросом стало при
мирение политических против
ников: франкистов и республи
канцев. В некоторых городах 
этот вопрос решили следую
щим образом. Погибших фран
кистов и республиканцев похо
ронили на одном кладбище, 
символизируя тем самым, что 
прошлые противоречия отсту
пают перед возникающим 
единством.

В нашем случае такое при
мирение вряд ли возможно, 
хотя Александр Кобелев и 
Владимир Тарик покоятся, ви
димо, в одной могиле. И не 
только потому, что до сих пор 
потомки Кобелева и Тарика не 
знают, где могила их отцов — 
сталинский режим места захо- 

„ронения жертв не афишировал. 
Мы видели, с какой неприми
римостью говорит Эрнст Алек
сандрович Кобелев о виновни
ке ареста своего отца, понима
ем его негодование по поводу 
однобокого освещения лично
сти Владимира Тарика в печа
ти и в экспозиции Музея исто
рии комсомольских организа
ций Среднего Урала. Но разве 
не схожи судьбы потомков Та
рика и Кобелева? Долгое вре
мя над теми и другими висело 
клеймо «детей врагов наро
да». Разве нс схожи судьбы их 
отцов, которые даже смерть 
свою приняли в один день и 
покоятся в одной могиле? На
конец, разве не были они деть
ми одного времени?

Пусть подумают об этом по
томки и близкие Александра 
Копелева и Владимира Тарика. 
И если верх возьмут все-таки 
эмоции, что ж, основания для 
этого есть. Для нас же несом
ненно одно: историю нельзя 
приукрашивать. В этой связи 
считаем просто неэтичным 
дальнейшее однобокое освеще
ние жизни Владимира Тарика 
на стенде в Музее истории 
комсомольских организаций 
Среднего Урала. Либо все, ли
бо ничего. И это не призыв за
молчать события года трид
цать седьмого. Мы полностью 
поддерживаем точку зрения на 
этот счет А. Т. Твардовского:

Но все, что было, не забыто, 
Не шито-крыто на миру.
Одна неправда нам в убыток, 
И только правда ко двору!
Только правда нужна потом

кам. полуправда — это уже 
ложь.

В. СИДОРИН, 
И. ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ.
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НА (МЕНУ!

ПЕРВЫЕ
ЛАСТОЧКИ

Советские 

студенты в ФРГ

60 советских студентов из 
Москвы, Ленинграда и Во
ронежа, завершив годичный 
курс обучения в университе 
тах и высших специальных 
учебных заведениях ФРГ, в 
эти дни возвращаются на 
Родину. Это первая группа 
наших студентов, обучавших
ся здесь на основе «специаль
ной программы «Советский 
Союз», договоренность о ко
торой была достигнута во 
время советско-западногер
манской встречи на высшем 
уровне в Москве осенью 
1988 года. За первой груп
пой в этом году последует 
вторая, состоящая из 120 
студентов, окончивших тре
тий курс вузов Москвы, Ле
нинграда, Киева, Харькова, 
Воронежа, Донецка, Алма- 
Аты и Иркутска.

Пройдя предварительную 
языковую подготовку на Ро
дине, они в течение двух ме
сяцев будут совершенствовать 
свои знания немецкого языка 
в ФРГ в филиалах Инсти
тута Гете, а с 1 октября 
приступят к учебе в запад
ногерманских вузах. Преду
смотрена также 4-—6-недель
ная практика на здешних 
предприятиях, фирмах, в 
банках. По завершению уче
бы будущие экономисты, фи
нансисты, математики, физи
ки, машиностроители, инже
неры-технологи должны бу
дут сдать здесь экзамен по 
специальности. Затем они 
продолжат учебу в советском 
вузе.

У участников первой груп
пы все это уже позади. Не
мецкая национальная служ
ба академических обменов 
провела в Бонне их заключи
тельную встречу, пригласив 
сюда также их преподавате
лей и кураторов. На ней 
были подведены итоги уче
бы, в непринужденной обста
новке состоялся обмен опы
том.

Представитель немецкой 
Национальной службы акаде
мических обменов Дирк Шту- 
кеншмидт указал на то, что 
стипендиаты, прошедшие 
здесь курс обучения, могут 
по окончании вуза вновь 
приехать в ФРГ для углуб
ления своих знаний или под
готовки диссертации.

В несколько строк
> БОНН. В Кельне состоя

лась встреча представителей 
НДС во главе с ее председа
телем Г. Гизи и левых сил 
ФРГ. Около 300 ее участни
ков в течение двух дней об
суждали проблемы сохране
ния «социалистической аль
тернативы» в объединенной 
Германии, которую, по мне
нию лидера. НДС, не могут 
обеспечить ни СДПГ, ни пар
тия «зеленых». Была достиг
нута договоренность о том, 
что НДС и левые организации 
ФРГ выступят на предстоя
щих общегерманских выборах 
единым, блоком с целью про
вести своих представителей в 
б у д у щ и й парламент.

> БУДА ПЕШТ. Венгерская 
социалистическая партия — 
правовая наследница бывшей 
ВСРП отказалась от большин
ства своего недвижимого иму
щества, передав его на баланс 
местных Советов. которые, 
как правило, открывают в 
этих помещениях учебные 
или культурно - просветитель
ны е учреждения.

В частности. начинается за
селение но в ы м. и « ж и л ь цам и.» 
бывшего здания ЦК ВСРП, 
так называемого «Белого до

ма», на берегу Дуная в цент
ре Будапешта. В его простор
ных помещениях отныне бу
дут работать депутаты Вен
герского парламента.

+ ТОКИО. И пон и я намере
на расширять гуманитарные, 
культурные и научные обме
ны с Советским Союзом с це
лью содействовать происходя
щим там экономическим и по
литическим. реформам. Об 
этом заявил премьер-министр 
страны Т. Кайфу, выступая 
на пресс-конференции в горо
де Птиномия (префектура 
Айти ).

♦ ВЕНА. Оп ределен круг 
вопросов, которые будут об
суждены на предстоящем в 
ноябре в Париже совещании 
глав государств и прави
тельств стран—участниц обще
европейского процесса. Таков 
основной итог за вершившейся 
здесь сегодня первой сессии 
подготдв и телъног о ком и тега 
совещания в верхах, в работе 
которой участвовали делега
ции 33 государств Европы. 
США и Канады.

В результате интенсивной 
работы удалось согласовать 
для Парижа насыщенную по
литическую программу. Она 
пр ед по л а гае г о бм с н м нем и ям. и 
относительно новой ситуации

в Европе и мер, которые бу
дут приниматься для даль 
нейшего укрепления безопас
ности, стабильности и сотруд
ничества на континенте.

+ МАДРИД. Более 8000 
гектаров леса охвачены огнем 
в испанских провинциях Али
канте, Валенсия. Толедо, Ави
ла, Альмерия, Ивиса и Мала
га. В отдельных районах лес
ные пожары полыхают уже в 
течение нескольких суток. До
полнительные трудности в 
борьбе со стихией создают 
летняя жара и отсутствие, 
дождей, а также горный ха
рактер местности.

ООП. Генеральный сек
ретарь ООП X. Перес де Куэ
льяр в пятницу рекомендовал 
продлить мандат временных 
сил ООН в Ливане еще на 
шесть месяцев — до 31 янва
ря 1991 года. В распростра
ненном здесь докладе гене
рального секретаря Совету 
Безопасности дается подроб
ная картина тяжелого поло
жения, в котором оказались 
введенные еще в 1978 году в 
Ливан по просьбе правитель
ства этой страны подразде
ления. ООН, общая числен
ность которых в настоящее 
время составляет 5842 чело
века.

НЕОБЫЧНАЯ ДЕМОНСТРАЦИЯ
Необычное событие про

изошло в Вашингтоне на про
сторной площади Ист-Плаза 
перед зданием Капитолия: на 
нее медленно опустился не
большой самолет. Нет, это не 
■была выходка воздушного ху
лигана — за штурвалом экспе
риментального самолета Экс- 
Ви-15 сидели летчики, готовые, 
продемонстрировать для зако
нодателей возможности самоле
та с изменяемой плоскостью 
вращения винтов. Эта необыч
ная демонстрация проводилась 
в связи со слушаниями в под
комитете по вопросам авиации 
комитета палаты представи
телей по общественным рабо
там и транспорту, где обсуж
дался вопрос о перспективах 
дальнейшего использования та
ких самолетов.

Особенность Экс-Ви-15 со
стоит в том, что он сочетает 
в себе преимущества вертолета 
и самолета. Он способен взле
тать вертикально как верто
лет, затем два турбовинтовых 
двигателя, расположенных на 
копнах коротких крыльев, по
ворачиваются на 90 градусов, 
и далее машина летит как 
обычный винтовой самолет. 
Первая машина такого типа,

получившая обозначение Экс- 
Ви-3, начала летные испыта
ния в 1953 году. Дальнейшей 
разработкой занялись совмест
но НАСА, армия и ВМС США, 
и в июне 1977 года построен
ный фирмой «Белл» самолет 
Экс-Ви-15 совершил первый по
лет. Однако в апреле прошло
го года министерство обороны 
США предложило в целях 
бюджетной экономии отменить 
эту программу, на которую 
уже израсходовано 2,5 мил
лиарда долларов. Со своей 
стороны, группа конгрессменов 
добивается продолжения про
изводства и закупок самолетов 
В-22, несмотря на то, что в 
проекте бюджета на будущий 
финансовый год администрация 
не запрашивает ассигнований, 
на эти цели. Нынешняя де
монстрация самолета явно рас
считана на то. чтобы убедить 
большинство законодателей в 
том, что следует продолжить 
финансирование программы 
строительства самолетов с из
меняемой плоскостью враще
ния винта.

НА СНИМКЕ: эксперимен
тальный самолет Экс-Ви-15 У 
здания Капитолия.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ

Самый высокий 
в Японии дом

Японская строительная фирма »Мицу
биси Эстейт кампани» приступила к со
оружению самого высокого небоскреба в 
стране. Высота здания, получившего на
звание »Лэндмарк тауэр», составит 296 
метров. Оно появится в районе »Минато 
мираи», в городе Иокогама. В «Лэнд- 
марк таузр» будут размещены конторы 
посреднических фирм и гостиница. Стро
ительство планируется закончить в ап
реле 1993 года.

НА СНИМКЕ: так выглядит новый 
небоскреб в воображении архитекторов 
и строителей.

Фото Киодо — ТАСС.

Трудно жить во Франции
СПИД, терроризм и прочие «страсти-мордасти»
Чего больше всего боятся французы в сво

ей повседневной жизни? Ядерной войны? Го
лодной смерти? Опубликованные только что
в Париже данные специального 
показывают, что далеко вперед 
три страха: перед наркотиками 
шенных), СПИДом (68%) и 
(67%)- С отставанием следует

исследования 
вырвались 

(80% опро- 
терроризмом 
загрязнение

окружающей среды и значительно дальше —
мелкое и

Первые 
разделять, 
данные 
СПИДом

среднее хулиганство, 
два пункта почти 
Все чаще и чаще 

по наркомании и

нс приходится 
статистические 

заболеваемости
публикуются рядом. Во Франции

ОПЯТЬ В «ЯМУ»?
Кажется, приехали...

Придание проституции легаль
ного статуса установит барье
ры между людьми, которые 
далеко не всякий решается 
преступить. «Яма» была и ос
тается ямой.

насчитывается около 150 тысяч наркоманов и 
примерно такое же число вирусоносителей 
СПИДа. Примерно 60% наркоманов — одно
временно вирусоносители. Число заражений 
через грязные шприцы растет. Около четверти 
госпитализированных в 1989 году больных 
СПИДом были заражены шприцами при вве
дении наркотиков.

Есть также все основания считать, что
СПИД$ среди французов в ближайшее адмя 
упередит наркоманию. С 1981 года в стране 

' заболеваний

почвенных надежд: по его прогнозам, как 
минимум до 2000 года люди будут продол
жать умирать от страшной болезни, так как 
не будет эффективных средств излечения.

Размах бедствия таков, что недавно быв
ший министр здравоохранения, а ныне актив
ный лидер правой оппозиции Мишель Барзак 
выступила с предложением вновь открыть во 
Франции официальные публичные дома, что
бы хоть как-то контролировать распростране
ние болезни, ибо секс-бизнес во французском
обществе занимает весомое место: 
рот — до 22 млрд, франков в год, 
I тысячи франков на каждого 
мужского пола от 20 до 64 лет. 
сегодня вызывает горячие споры в

его обо- 
или более 
француза 
Эта идея 
медицин-

В мае горсовет латвийского 
портового городка Вентспилс 
одобрил и принял принципи
альное решение открыть пер
вый в Советском Союзе пуб
личный дом. Слово теперь за 
Верховным Советом республи
ки, который рассмотрит этот 
вопрос, как только завершит 
горячую дискуссию о незави
симости Латвии.

А пока республиканский 
Верховный Совет уже второй 
месяц занят более важными 
делами — власти Вентспилса 
охотно дают интервью по по
воду своего' «пикантного» ре
шения иностранным коррес
пондентам, но очень осторож
ны с соотечественниками, оче
видно, не желая, чтобы «ок
купанты» учили их жить. На
пример, начальник городского 
отдела милиции Николай Бож
ко Живо описал корреспонден
ту информационного агентства 
Ассошиэйтсд Пресс Кэри 
Гольдберг, как он все это ви
дит: «Приходит к нам иност
ранное судно, с него сходит 
моряк, садится в дозволенное 
государством частное такси, 
едет в дозволенное государ
ством заведение, где его весь 
вечер, а может, и ночь, раз
влекает дозволенная государст
вом женщина».

Сам Н. Божко относится к 
открытию публичного дома по
ложительно. «Не надо уподоб
ляться страусу, прячушемч го
лову в песок, — уверен он.— 
Проституция существует, и мы 
должны взять ее под контроль. 
Сейчас местные девушки лег
кого поведения собираются в 
центральном ресторане горо
да «Космос». Туда же съезжа

ются почти все моряки с 
иностранных судов. Неконтро
лируемые контакты между ни
ми приводят, во-первых, к ча
стым, нежелательным для мо
ряков инцидентам, ведь за 
наслаждением они идут не
известно куда и незнамо с 
кем, а, во-вторых, мимо город
ских властей течет огромный 
лоток столь необходимой нам 
валюты».

— 30—50 долларов, кото
рые проститутка имеет с каж
дого клиента, она обменивает 
на черном рынке по курсу 15 
рублей за доллар и добрую 
половину своего заработка от
дает сутенеру, — говорит мэр 
Вентспилса Айваре Лембергс.— 
По нашиим расчетам, в пуб
личном доме будет работать 
около половины городских 
проституток. Они будут пла
тить налоги с каждого зара
ботка. Особы, которые поже
лают заниматься своей дея
тельностью нелегально, будут 
подвергаться крупным штра
фам и тюремному заключе
нию. К открытию заведения 
мы примем такой закон. Я 
считаю, что таким образом 
мы включимся в борьбу с про
ституцией не на словах, а на 
деле. К тому же нашу идею 
активно поддерживают мили
ция и медики, забот у кото
рых станет значительно мень
ше.

Толика истины в словах 
Н. Божко и А. Лембергса есть. 
Не спешите гневаться. Попы
тайтесь лучше честно ответить 
на два вопроса: имеет ли 
проституция право на суще
ствование и верите ли вы 
в то, что она исчезнет в

ближайшее время? Уверен, 
большинство отрицательно от
ветит и на первый, и, к сожа
лению, на второй вопрос, сле
довательно, компромисс не
избежен. Все-таки, признав 
наличие проституции в нашей 
стране, мы тем не менее ог
раничиваемся пока антипро- 
ституционными статьями в 
прессе. И пришли к прямо 
противоположному результату. 
Итоги последних опросов, ко
торые проводили различные 
службы в школах и ПТУ, в 
вузах и на заводах, пугают, ибо 
демонстрируют, что профессия 
эта становится все более по
пулярной, а некоторые ста
вят ее даже выше, чем рабо
ту ученого или дипломата.

«Метод», к которому при
бегли в Вентспилсе, известен 
давно и называется регламен
тацией. В России, кстати, в 
конце прошлого века только 
в Петербурге насчитывалось 
80 тысяч профессиональных 
«жриц любви». В 1917 году 
внезапно «исчезли» и условия, 
порождающие проституцию, и 
сама торговля телом. Вернее, 
притоны остались, а прости
тутки «куда-то подевались». Не 
с чем и не с кем стало бо
роться. Поэтому неудивитель
но, что мы оказались в поло
жении доктора, к которому 
пришел старый пациент с 
сильно запущенным заболе
ванием. Врач решил для на
чала попробовать извлечить 
больного старыми средствами.

И все таки регламентация 
как мера, направленная на 
борьбу со следствием, а не 
с причиной, неэффективна.

Так где же искать выход? 
До сих пор никто еще не 
предложил действенного сред
ства против проституции. Древ-
нейшая профессия по-преж-
нему процветает. У нас бум
желающих торговать
лом вызван 
циально 
проблемами, 
рых займет,

прежде
своим те- 
всего со-

видимому, не

экономическими 
решение кото- 
к сожалению, по- 

один год. Не
станем ли мы в условиях раз
вивающихся международных 

обменов и туризма (появилась 
даже такая сфера, как секс- 
туризм) экзотической и деше
вой «секс-провинцией» для 
плейбоев со всего света? По
хоже на то. Хотя еще в 1986
году группа экспертов
ЮНЕСКО на совещании в Мад
риде квалифицировала про
ституцию как преступление 
против женщины, аналогич
ное изнасилованию или кро
восмешению. Во многих стра
нах мира борются за установ
ление одинаковой уголовной 
ответственности за занятие 
ею. Похоже, к этому быстрее 
других придут страны Евро
пейского сообщества. В том 
же 1986 году Европейский 
парламент принял в Страс-
бурге резолюцию, в 
призвал всех членов 
работать комплекс 
них и юридических

которой 
ЕС раз- 
социаль- 
мер для

борьбы с проституцией и во
влечением в преступный про
мысел молодежи. Уверен, Вер
ховному Совету Латвии следу
ет, прежде чем одобрить сом
нительную инициативу, обра
титься к этому опыту.

ОШ

Т. БАРАЕВ.
(ТАСС).

выявлено 
СПИДом, 
дерство в

10,5 тысячи случаев
Франция удерживает 
Европе, а провинция

в которой расположен Париж, 
но из первых мест в мире по

печальное ли- 
Иль-де*Франс, 
занимает од- 
распростране-

нию СПИДа. При этом всемирно известный па
рижский профессор Люк Монтанье, открыва
тель вируса СПИДа, предостерегает от бес-

ских кругах, политических партиях, общест
венных организациях и ‘на страницах газет.

В этой ситуации французские официальные 
лица подчеркивают международный характер 
проблемы борьбы с наркоманйей и СПИДом. 
Процесс европейской интеграции, «открытие* 
Восточной Европы, развитие международных 
контактов, активный обмен людьми — все 
это наряду с прогрессом расширяет и воз-. 
можности обмена другим, не самым лучшим 
опытом человечества. Победить или хотя бы 
сдержать зло можно лишь объединенными и 
хорошо организованными усилиями государств.

В. ОНУЧКО, 
соб. корр. АПН.

Просто факт

Постоянный специальный 
комитет по разведке сената 
конгресса США проголосовал 
за существенное сокращение 
помощи вооруженной афган
ской оппозиции. По словам 
официальных представителей, 
сообщает агентство АП, это 
решение отражает растущее 
стремление американских за
конодателей найти решение 
региональным конфликтам в 
разных точках земного шара. 
Как заявил член комитета- 
Фрэнк Мурковски, ряд сена
торов также высказал серь
езную озабоченность в связи 
с сообщениями о причастно
сти афганской оппозиции к 
подпольной торговле нарко
тиками.

Решение принято сенатским 
комитетом в то время, когда 
многие американские законо
датели ставят под сомнение 
вопрос о необходимости про
должать поддержку Соединен
ными Штатами вооруженных 
движений оппозиции в Афга
нистане, Камбодже к Анголе. 
Подобные настроения возник
ли, подчеркивает АП, в свс- 

‘ те смягчения напряженности 
в отношениях между Восто
ком и Западом, а также в 
связи с Настоятельной потреб
ностью изыскать пути для 
сокращения огромного дефи
цита федерального бюджета 
США. Сенатор Мурковски 
указал, что вывод советских 
войск привел к созданию ус
ловий, которые выдвигают 
требование выработки новой 
позиции США в отношении 
Афганистана.

Ура 
камбале
Американские фермеры, ко

торые подчас теряют значи
тельную часть своего урожая 
в результате заморозков, мо
гут вскоре получить неожи
данную помощь из самого не-
вероятного источника
камбалы, мигрирующей меж
ду побережьем штата Мэри
ленд и канадским Лабрадором. 
В крови этой рыбы давно об
наружен естественный «анти-
фриз»,
крови 
туре 
ниже 
ского 
Руже 
садке

который не 
замерзать при
на несколько 
нуля. Ученые 
университета 
ведут опыты

дает ее 
темпера- 
градусов 
луизиан- 
в Батон- 
по пере-

гена этого «антифриза»
растениям в надежде, что он 
сделает их устойчивыми к 
заморозкам, при которых в 
клетках образуются разрыва
ющие их кристаллы льда, 
Первые опыты с табаком дали 
положительные результаты.

«Теперь 
привить 
полезным 
трусовых 
говорит

стоит задача 
этот ген более 

растениям типа ци- 
или клубники», — 
исследователь био-

логического факультета Лу
изианского университета 
Джесси Джейнс.

Париж.

Впервые за свою историю человечество смог
ло взглянуть как бы со стороны сразу на 
шесть планет Солнечной системы. НАСА рас
пространило полученную с помощью межпла
нетного зонда «Вояджер-1» уникальную фото
графию, где на фоне безбрежного океана кос
мического мрака видны шесть белых пятны
шек — так с расстояния в б млд. километров 
выглядят 6 из 9 планет Солнечной системы.

Этот «семейный портрет» планет на самом 
деле — комбинация из 64 фотографий, сделан
ных 13—14 февраля телекамерами «Вояджера- 
1». К этому моменту он вышел из плоскости 
эклиптики — плоскости, в которой лежат ор
биты планет, — и, воспользовавшись уникаль
ной возможностью, по команде с Земли сфото
графировал Нептун, Уран, Сатурн, ' Юпитер,

Землю и Венеру.
Первоначально фотографии в цифровой фор

ме были записаны на бортовой магнитофон 
«Вояджера», а начиная с 16 марта на протяже
нии 11 суток шла их передача на Землю.

Как известно, «Вояджер-1» отправился в кос
мическую одиссею в сентябре 1977 года. Глав
ной задачей, стоявшей перед ним и успешно 
выполненной, было исследование внешних 
планет Солнечной системы. Научный руководи
тель программы Эдвард Стоун (на снимке) из 
Калифорнийского технологического института 
во время пресс-конференции, посвященной 
этому достижению «Вояджера», отметил, что 
сейчас аппарат находится в хорошем состоя
нии и должен проработать еще 25 лет.

Телефото АП и ТАСС.

ЗВУКИ ИЗ ПРОШЛОГО
Ренессанс ветеранов рок-движения

«Роллинг Стоунэ», «Ху» м 
другие рок-ветераны господ
ствовали в музыкальном се
зоне прошлого года и на 
«ура» принимаются сегодня. 
Если вы не являетесь поклон
никами «старых» групп, то се
годняшний музыкальный сезон 
может вызвать у вас разочаро
вание. Совместные турне 
групп шестидесятых и семи
десятых и выступления круп
нейших «звезд» »того периода 
явно превалируют на сцене. Во 
всяком случае основным со
бытием концертного сезона 
для американцев стало турне 
«Роллинг Стоунз» и «Ху».

«Я выступаю, потому что 
это единственная имеющаяся у 
меня возможность снова иг
рать эту музыку с людьми, с 
которыми я люблю быть вме
сте, — сказал вокалист «Ху» 
Роджер Долтри. — Я думаю, 
мы были достаточно сильной 
группой, и наша музыка и се

годня важна. Если мы не бу
дем выступать, она умрет».

Умудряются перестраивать
ся и идти по новому пути да
же такие консерваторы, как 
«Дуби Бразерз», «Джеффер
сон Эйрплайн», «Олман Бра
зерз» с Грегом Олманом и 
Дики Бетсом. В турне едут и 
такие ветераны, как Пол Мак
картни, Элтон Джон, «Бич 
Бойз», Билли Джоэл, Дайана 
Росс, «Стрэй Кэтс», Стив Мил
лер, «Трехсобачья ночь», «Аме
рика», «Кинке», Род Стюарт, 
Джексоны, «Грейтфул Дэд», 
«Манкиз», «Би Джиз», «Иес».

«Нам предложили опять со
браться вместе несколько лет 
назад, — сказал Том Джонсон 
из «Дуби Бразерз». — Поче
му бы и нет! Ни у кого не 
было более спешных дел».

Лихорадка вокруг всего это
го была, возможно, вызвана 
нехваткой чего-то нового, сто
ящего, «Очевидно, образовал

ся вакуум, который люди хо
тят заполнить», — сказал пат
рон Билла Грэхэма Грег Пер- 
лофф.

Другой причиной является 
простое правило американско
го бизнеса: если что-то «рабо
тает», надо повторять это сно
ва и снова. Турне Саймона и 
Гарфанкела, «Манкиз» и «До- 
во» имели огромный успех.

Стали модны совместные 
турне — и это зачастую ре 
зультат не особенно удав
шейся сольной карьеры.

Кроме того, есть исполни
тели, которые хотят снова по
чувствовать былое преклоне
ние. За исключением не
скольких выступлений в 1988 
году, уже на протяжении дли
тельного времени члены «Ду
би Бразерз» не играли для 
большой аудитории. «Некото
рые забыли, что такое высту
пать перед 20 тысячами лю
дей, — сказал Джонсон, кото

рый недавно выступал е соб
ственной группой. — Это бу
дет, как в старые времена».

Некоторые артисты могут 
сменить обстановку. и снова 
играть концерты, и наилуч
ший путь к этому — собрать
ся опять вместе е членами 
еврей группы.

Безусловно, есть и еще од
на причина, подталкивающая 
и гастролям. «Деньги!—воскли
цает Питер Патермо, органи
затор шоу, представляющий 
«Ганз энд Роузиз» и «Джек- 
сонз», — Они делают это из- 
за денег, не более того».

В самом деле, их нужно 
иметь немало. Дэнни Хэпеу, 
менеджеру, работавшему с 
Робби Робертсоном и «Паблик 
Цмидж Лимитед», пришлось 
выложить два миллиона дол
ларов, чтобы заставить «Секс 
Пистолз» собраться вместе.

Так что подобные шоу, как 
правило, проводятся на боль
ших открытых аренах или 
площадках, и лето — самое 
лучшее время, чтобы зараба
тывать доллары. В то время, 
как организаторы концертов 
теряют или делают деньги в 
зависимости от числа продан

ных билетов, компании, устра
ивающие шоу на открытых 
площадках или аренах, имеют 
дополнительные и довольно 
значительные доходы от орга
низации стоянок, обеспече
ния спонсоров, продажи за
кусок и т. д. Поэтому такие 
компании могут позволить 
себе больше платить артистам. 
Обычное пятинедельное лет
нее турне может принести 
группе где-то между 1,5 и 2 
миллионами долларов. Торго
вый доход может добавить 
еще 1 миллион. Рок-менеджер 
Герби Герберт. являющийся 
президентом «Ноктюрна», аи- 
деокомпании, работающей с 
«Ху», «Грей1фул Дэд», «Дуби 
Бразерз» и Элтоном Джоном, 
считает, что сегодня есть 
очень мало новых групп, спо
собных собрать большую ау
диторию. «Всем им еще да
леко до «Ху». «Стоунз» или 
«Лед Зеппепин», сказал он.

(По материалам журнала 
«Роллинг Стоун»).

НА СНИМКЕ: Рик Уэйкман, 
Стив Хоуи, Билл Браферд. 
Крие Скуэйр — «Нее» образ 
ца 1990 года.
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НАШИ В
Бронзовые призеры чемпио

ната страны армейцы Сверд
ловска паузу перед заключи
тельным туром предваритель
ного турнира заполнили впол
не экзотично, в духе нынешне
го потепления отношений с за
границей. Материальным дока
зательством тому ■— чуть не 
метровой высоты изящная ча
ша и приз за победу в между
народном турнире в курортном 
городке Ля Туке на берегу Ла- 
Манша. И пусть не шокирует 
читателя в заголовке Париж 
и отсутствие Ля Туке. Дело в 
том, что городка, насчитываю
щего зимой всего пять тысяч 
жителей, вы не найдете на 
карте (я, во всяком случае, не 
нашел), а летом он — место 
отдыха и досуга — становится 
центром спорта французской 
столицы. Хотя и отстоит от 
нее на добрых 300 км. Но сов
ременные дороги и автомобили 
не превращают путешествие 
из Парижа на ’берег Англий
ского канала, как некогда назы
вали пролив Ла-Манш, в пыт
ку. Тем паче, провести несколь
ко часов на лоне природы, не 
омраченной заводским пейза
жем и набором коптящих труб 
различной высоты, а именно 
таковой увидели свердловча
не зеленую зону на пути в Ля 
Туке,—не худшее впечатление.

Итак, хоть курортный сезон 
был не в разгаре, в примор
ском городке проводился фе
стиваль хоккея на траве (со
всем как фестиваль «На сме
ну!»). На пяти полях одновре
менно играли 44 команды, две
надцать из которых -— жен
ские, из 11 стран мира. При
чем выступали не только 
взрослые команды, а и юнио
ры, ветераны — одним словом, 
зеленый хоккей на все вкусы. 
О качестве естественных по
лей говорить не приходилось, 
его не замечали, так как не 
было необходимости замечать.

В группе сильнейших, куда

На Балтыме. Фото В. ЯКУБОВА.

В ЗАЛОЖНИЦАХ ДОЧЬ
М. Ежиганов, водитель тре

ста «Востокшахтопроходка», в 
ночь с субботы на воскресе
нье напился, как говорится, до 
чертиков. После чего, воспы
лав к жене ревностью, начал 
ее душить, махать над голо
вой топором... Жена с детьми 
вынуждена была уйти ноче
вать к знакомым.

В понедельник разбушевав
шийся муж все еще не остыл 
и, позвонив жене на работу, 
выдвинул ультиматум: если 
она через пятнадцать минут 
не явится домой, то он убьет 
их тринадцатилетнюю дочь 
Олю.

Пришлось обратиться в ми
лицию. Опергруппу, выехав
шую на квартиру к Ежигано- 
вым, возглавил заместитель 
начальника Ленинского ОВД 
Нижнего Тагила майор мили
ции В. Гаджиев.

На требования работников 
милиции открыть дверь Ежи
ганов не реагировал, затем 
стал травить на них овчарку. 
С балкона были произведены 
два предупредительных вы
стрела, но хулиган не унимал
ся. Нужно было действовать 
быстро и четко, под угрозой 
была жизнь несовершеннолет
ней девочки, уже накануне 
убедившейся, на что способен 
ее папаша, заведенный алко
голем.

План по спасению Оли осу
ществила опергруппа, которая 
отвлекала Ежиганова у вход
ной двери, и сотрудники ми
лиции А. Мальцев и Ю. Двор
ников, которые помогли де
вочке спуститься вниз по по
жарной лестнице.

Операция закончилась ус
пешно. Жертв нет. Против 
Ежиганова возбуждено уго
ловное дело.

ПАРИЖЕ
*

был отнесен и свердловский 
СКА, выступали восемь команд, 
разбитых на две подгруппы: 
чемпион Пакистана — сборная 
гражданской авиации, «Эйнд
ховен» (Голландия), «Рэсйнг» 
(Франция), «Дюссельдорф» 
(ФРГ) и СКА, «Билтховен» 
(Голландия) и два француз
ских клуба «Лион» и КАСЖ 
из Парижа. Свердловские ар- 
мейцы были настроены по-бое- 
вому, о чем говорит и счет 
матчей. Три победы с сухим 
счетом соответственно — 5:0, 
1:0 и 3:0. Победители подгруп
пы встретились в финальном 
матче, и свердловчане показали 
силу советского хоккейного 
«оружия» над пакистанским. 
Снова победа и снова с сухим 
счетом — 1:0.

Изящная ваза досталась ар
мейцам и пополнила стену в 
вестибюле СКА. Но на этом 
«похождения» наших в Ля Ту
ке не закончились. По итогам 
турнира была составлена сбор
ная, в нее вошли свердловча
не Виктор Сухих, Олег Тимо
феев и Айдын Муртузов, ко
торая сыграла против, пакис
танской команды. Пакистанцы 
проиграли, и в этом во мно
гом «вина» В. Сухих, признан
ного лучшим игроком.

Заметим также, что в Ля 
Туке свердловские спортсмены 
из советских были первыми. 
Так что открытие Ля Туке 
можно считать вполне удач
ным.

Победа победой, а как вы
глядела наша команда на фо
не голландской, немецкой, па
кистанской и французской ко
манд?

— Вполне солидно, — счи
тает тренер СКА Игорь Па- 
цук. — Европейские специали
сты отметили прекрасную фи
зическую подготовку совет
ской команды, которая значи
тельно выше, чем у других, 
но в технике, что называется, 
есть резерв для совершенства.

СИРЕНА
СИ, 02, 03------------->

ПРЕСТУПНИКИ СКРЫЛИСЬ
Это случилось в аэропорту 

Кольцово. Трое мужчин, угро
жая обрезом, завладели авто
машиной, принадлежащей 
СПОПАТ-3, и поехали в сто
рону Тюмени. Когда машина 
сломалась, таким же образом 
пересели в автомашину с кур
ганскими номерами. Приметы 
преступников: одному на вид 
25 лет, называют Сергеем, 
высокий, волосы рыжие, ко
ротко подстриженные, на нем1 
брюки и рубашка типа «ва
ренки», на правой стороне 
груди — наколка головы льва, 
на левой— обнаженной жен
щины; второму на вид 36—37 
лет, кавказской национально
сти, называют Хачиком, ру
башка клетчатая, трико фир
мы «Адидас», волосы длин
ные, спереди залысины; тре
тьему — на вид 25 лет, назы
вают Володей, джинсы темно
синего цвета, белая футболка, 
волосы коротко подстрижены, 
русые. Кроме обреза, одно
ствольного охотничьего ружья, 
преступники имели при себе 
две сумки и два фанерных 
ящика, обитых металлом из 
жести.

ВЫСТРЕЛ НА ТУРБАЗЕ

В три часа ночи на турбазе 
«Рябинка» ремонтно-строитель
ного треста № 4 выстрелом 
из охотничьего- ружья был 
убит 28-летний Щ. Розыском 
преступника занимается Бело
ярский ОВД.

И ДОМА
Еще одна пикантная подроб

ность. Прямо-таки в духе при
за «Фэйер Плэй» (благород
ная игра), который впервые 
учрежден в этом году и в на
шей стране. На паевых нача
лах субсидировали поездку во 
Францию спорткомитеты Рос
сии и Минобороны, 16 человек 
должно быть в делегации. Не 
густо, если учесть, что один
надцать полевых игроков в 
стартовом составе. Одним сло
вом, кому-то надо было оста
ваться дома. Добровольно от
казался от заманчивой поезд
ки на берега Английского ка
нала... старший тренер СКА 
Леонид Павловский. Многих 
знакомых проверял возможно
стью отказа от Парижа. И не 
нашел пожелавших совершить 
подобный акт. Что ж, большую 
честь делает поступок бывше
го отличного хоккеиста СКА, а
теперь его наставника.

Впрочем, пока ребята знако
мились с европейским хокке
ем, Парижем и его спортив
ным центром в Ля Туке, 
Л. Павловский зря время не 
терял, готовя «плацдарм» для 
заключительного тура предва
рительного турнира чемпионата 
СССР. Он должен был состо
яться в Свердловске, так что
положение хозяина ко многому ВОЙ лиги будут играть в дру-
обязывало. Хоккейное поле 
па этот раз было радиофици

ГОМ 
А

турнире.
пока в чемпионате —

ровано,* работало табло, да и двухмесячный перерыв.
зрителей было значительно 
больше, чем прежде. И армей- 

Так выглядит турнирная
Н. КУЛЕШОВ.

таблица на сегодняшний день

СКА (Свердловск)
и в н

22 13 6
П Р/М о
3 4.2—15 32

«Динамо» (Алма-Ата) 22 12 8 2 39—12 32
«Фил и-Оптимум-Банк» (Москва) 22 13 5 4 50—24 31
«Раздан» (Раздан) 22 И ! 10 33—32 23
«Луч» (Минск) 21 8 6 7 31—28 22
«Искра» (Васильков) 22 7 8 7 24—25 22
«Звезда» (Андижан) 20 8 5 7 29—18 21
«Волга» (Ульяновск) 22 7 7 8 24—29 21
«Университет» (Черновцы) 217 6 8 18—19 20
«Волна» (Ленинград) 22 6 4 12 20—39 16
«Азиннефтехим» (Баку) -22 5 5 12 29—40 15
«Спартак» (Самарканд) 22 2 1 19 13—71 5

ГРАБИТЕЛЬ ЗАДЕРЖАН
Рано на рассвете, взломав 

дверь, в квартиру свердлов
чанина Л. ввалилось трое гра
бителей, которые под угрозой 
нунчаку — приспособления для 
нанесения ударов, забрали зо
лотые изделия, деньги. Одна
ко преступникам далеко уйти 
не удалось. Один из них был 
вскоре задержан выехавшим 
нарядом милиции. Им оказал
ся 22-летний А. Ломаков, не
давно освободившийся из мест 
лишения свободы.

БЕГЛЕЦ ПОЙМАН
В Кировградском районе 

на одной из дач Н-Рудянки 
начальником медвытрезвителя 
старшим лейтенантом милиции 
С. Колесниковым был пойман 
сбежавший из ВТК-2 17-лет
ний Г. Тушканов.

ВОЗВРАЩАЯСЬ 
К НАПЕЧАТАННОМУ

Жизнь следователя В. Кузь
миной по-прежнему остается 
в опасности. При перевязках 
она теряет около литра крови. 
Просим всех, кто может, прий
ти на пункты переливания 
крови.

Как сообщалось в «Сире
не», 24-летний ранее су
димый Нефедов убил водите
ля СПОПАТ-2. Через несколь
ко дней он был задержан. 
Перекрасив волосы, убийца 
явился к себе домой, где нака
нуне обухом топора убил сво
его соседа.

Жена убитого обнаружила 
труп через день, когда вер
нулась домой от родственни
ков. В ванной стоял вымытый 
топор, а сосед исчез.

Г. МИХАЙЛОВА, 
инструктор пресс-группы УВД 

Свердоблисполкома. 

цы словно продолжили свое 
французское турне в хорошем 
стиле, обыграв «Азиннефтехим» 
(Баку), «Спартак» (Самар
канд), «Раздан» (Раздан) и 
«Звезду» (Андижан). Осечка 
случилась в матче с чемпиона
ми-динамовцами из Алма-Аты. 
Ничья — 0:0. Особенно краси
ва была победа над одноклуб
никами из Андижана. Счет 4:0 
соответствовал не только соот
ношению сил на поле, но зре
лищности, эстетическому на
слаждению от игры свердлов
чан.

— Турнир в Свердловске 
показал, что легких побед те
перь ждать трудно. Один гол 
порой решал все, даже аут
сайдеры редко проигрывали 
крупно,—резюмировал Л. Пав
ловский.

Итак, СКА набрал 9 очков 
из 10 возможных, а чемпион 
на два меньше. И создалось 
редкое положение. У СКА и 
«Динамо» по 32 очка, одинако
вая разность забитых и пропу
щенных мячей (+27). И толь
ко большее число побед выве
ло армейцев перед финальны
ми матчами на первое место.

В чемпионате остались не
сыгранными два матча, кото
рые определят окончатель
ный состав финальной вось
мерки, которая и разыграет 
награды чемпионата. Игры 
пройдут в четыре круга с разъ
ездами и. закончатся в нояб
ре. Четверка неудачников с 
сильнейшими командами пер-

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 30 тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» 
и «5 из 36».

«6 из 45»: 7 (борьба клас
сическая), 8 (велоспорт трек), 
14 (гребля академическая), 
29 (стрельба стендовая), 32 
(фигурное катание), 40 (го
родки).

«5 из 36»: 4 (боне), 5
(борьба вольная), 19 (лыж
ные гонки), 28 (стрельба 
пулевая), 31 (фехтование).

(ТАСС).

Коллектив редакции газеты «На смену!» выражает глубокое 
соболезнование сотруднику газеты

Матюхину Сергею Львовичу 
по поводу смерти его отца 

МАТЮХИНА Льва Агафоновича.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ ЦИРК 

Гастроли в СССР.
ПРОГРАММА 

«ЗВЕЗДЫ 
РУМЫНСКОГО ЦИРКА».

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Программа новых 
остросюжетных Фильмов:

«109-Й ИДЕТ
БЕЗ ОСТАНОВКИ».

(Япония).
«КОСМИЧЕСКАЯ 
ЗАВАРУШКА» 

(США).
Сеансы: 11. 15. 19.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Триумф ков

боя.
ОКТЯБРЬ — Большой та

лант. Милые бестии. SOS 
над тайгой (стерео).

САЛЮТ — Большой.
ТЕМП — Отпетые мошен

ники.
УРАЛ — Моя прекрасная 

леди. Большое приключение 
Зорро. ВИДЕОЗАЛ — Отход
ная молитва. * Джанго. 1941 
год.

МИР — Живая мишень.
БУРЕВЕСТНИК — Кров

ные узы.

СЮРПРИЗ
ДВАДЦАТИ

МИЛЛИОНАМ
Наша газета уже рассказы

вала о пребывании в Свердлов
ске делегации школьников из 
США. Но, пожалуй. мы тогда 
лишь вскользь упомянули о 
главном.

А именно: о мобильной и вез
десущей бригаде американско
го телевидения, снимавшей на 
улицах города, в университете, 
в Музее истории комсомола, 
в семьях, где жили гости из-за 
океана. А там побывали журна
листка Кристи Уолтон и опера
тор Джек Истервуд.

Они приехали вместе с пре
зидентом частной телекомпа
нии Шривпорта Дэвидом Сто
уном и распорядительным ди
ректором Роз-Мари Миллер, 
чтобы продолжить съемки 
фильма о дружбе наших детей, 
о поиске путей к миру, взаимо
пониманию. И, конечно же. ус
тановить деловые и творческие 
контакты, в частности, со 
Свердловским телевидением. 
Там тогда и удалось повстре
чаться с нашими гостями и за
дать несколько вопросов.

— Мы знаем, что американ
цы — люди деловые. Каких 
конкретных результатов вы, 
мистер Стоун, ждете от этой 
поездки?

— Думаю, что удастся снять 
продолжение фильма, который 
начат во время пребывания 
свердловских школьников у 
нас. в Шривпорте. Надеемся, 
что 1 сентября сделаем сюр
приз 20 миллионам американ
цев и 25 тысячам школ, пока
зав эту искреннюю работу. 
Сами понимаете, что связи на
ши только начинают налажи
ваться, и нельзя сказать, что 
зритель избалован такими пе
редачами. Тем более, что Сверд
ловск всегда был для нас за
крытым городом. Мы ничего 
не знали, кроме того, что это 
крупный военно-промышлен
ный комплекс. А теперь встре
чаемся с людьми, и они нам 
очень нравятся.

— Вы приехали снимать 
фильм. Считаете, что творче
ской бригаде из двух человек 
это удастся?

— Я в этом просто уверен. 
Кстати, у Кристи тоже есть 
своя камера, и она. как прави
ло. работает сама. Имеет дого
воры одновременно с несколь
кими компаниями. И это нор
мальное явление для нас.

— По какому же принципу 
вы набираете людей?

— Профессионализм, чувст
во конъюнктуры, хорошие ор
ганизаторские способности.

— Существуют ли техниче
ские и финансовые ограниче
ния у вашей компании?

Тут мистер Стоун пожал пле
чами. явно не понимая задан
ного вопроса И действитель
но. достаточно посмотреть на 
современную, мобильную япон
скую технику, которая позво
ляет выполнять работу гораздо 
меныними творческими и тех
ническими силами, чтобы по
нять тут его затруднения. Пос
ле разъяснений он ответил:

— Мы не знаем, что это та
кое.

— Какие программы готовит 
ваша компания?

— ОбраЬова^льйь^ и учеб
ные фильмы, телемосты.

— Вы побывали на нашем 
телевидении. Какие планы воз
никли у вас?

— Мы предложили руковод
ству вашего телевидения пока
зать часть нашего фильма У 
вас. Хотелось бы получить те 
съемки, которые велись дет
ской редакцией в летнем лаге
ре «Селен?, где жили наши де
ти. А самое главное, мы хо
тели бы организовать и провес
ти телемост Шривпорт — Сверд
ловск. с участием наших и ва
ших ребят по проблемам нар
комании. алкоголя. курения, 
образования. Вплоть до выра
ботки совместной программы.

И. по-моему, это предложение 
встречено с большим интере
сом.

Очень хотелось бы надеять
ся. что мост дружбы, который 
начали строить свердловские и 
американские школьники, пред
ставители американской теле
компании из Шривпорта, будет 
прочным.

В. КОНАРЕВ.

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

ДРУЖБА — Фантомас.
Идеальное преступление.

СОВРЕМЕННИК — Бало
вень судьбы.

ЗАРЯ — Семья (две се
рии). Без единой улики.

ЗНАМЯ — Фантомас. Си
тара (две серии).

ЭКРАН — Замужем за ма
фией.

РОДИНА — Идеальное 
преступление.

ЮЖНЫЙ — Замужем за 
мафией.

СТРЕЛА — Идеальное пре
ступление.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Частный детектив, или Опе
рация «Кооперация».

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Налево от лифта.

ПОГОДА
1 — 2 августа по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями. ливневые 
дожди, возможны грозы, ве
тер северо-восточный. 5 —10. 
при грозах до 15—20 мет
ров в секунду. Температура 
воздуха ночью 8—13. днем 
17 — 22 градуса тепла.

Научно-производственный кооператив «МЫСЛЬ» 
предлагает хорошо зарекомендовавшие себя у по
требителей, надежные в эксплуатации

малогабаритные передвижные 
установки для производства 

мелкоштучных стеновых блоков
Конструкция установки пре

дусматривает одновременное 
виброформование из полусухой 
смеси четырех блоков разме
ром 390x190x190 мм пустот - 
ностью 30 % по объему на по
верхность производственной 
площадки. Производительность 
установки 100-150 блоков в 
час, габариты 2,2x0,9X1,9 м,

производственного объединения «Уралхиммаш» 
приглашает на учебу юношей и девушек с пол

ным и неполным средним образованием.

На базе неполного среднего 
образования -— срок обучения 
3 года;

— станочник широкого про
филя, оператор станков с про
граммным управлением,

— электромонтер по ремон
ту и обслуживанию электро
оборудования,

— электрогаЗбсварщик;сбор- 
щик металлоконструкций,

— слесарь механосборочных 
работ,

— слесарь по ремонту авто
мобилей,

— слесарь-ремонтник, налад
чик промышленного производ
ства,

ОБЪЯВЛЯЕТ прием учащихся
Юноши и девушки с непол

ным средним образованием 
могут обучиться специально
стям:

— монтажник радиоаппара
туры (девушки),

— электромеханик по осве
тительным, силовым сетям и 
электрооборудованию;

срок обучения — 3. года
— слесарь-сборщик радио

аппаратуры; ,
— слесарь-ремонтник;
— слесарь-инструменталь

щик;

ПРЕДЛАГАЕТ «ГАМБИТ»
— 14-дпевный отдых в 

Болгарии, с возможными эк
скурсиями в Грецию, Болга
рию и Турцию, для пред
приятий и организаций, рас
полагающих болгарскими ле
вами или другой валютой. 
Отличный прием туристов 
обеспечит филиал француз

ДНИ - НАШЕ 
БУДУЩЕЕ!

БУДУЩЕЕ В ВАШИХ 
РУКАХ, 
если вы 

ВОЖАТЫЙ 
РАЗНОВОЗРАСТНОГО 

ОТРЯДА!
Альтернатива школьной дру

жине — пионерские отряды по 
месту жительства. Нам не хва
тает вас — энергичных, любя
щих детей, молодых, полных 
интересных замыслов.

Если ваши интересы не ог
раничены — не ограничивайте 
себя рутинной работой — мы 
ждем вас по адресу: ул. Со
ветская, 47в.

Телефон для справок: 
41-19-1Е

Кировский районный 
совет пионерской 

организации 
и Дом пионеров 

им. Ю. А. Гагарина. 

вес — 500 кг, потребляемая 
мощность — 0,6 кВт, питание 
3-фазное, 36В.

К . установке прилагается 
технический паспорт и техно
логический регламент на изго
товление стеновых блоков с 
применением различных сырье
вых компонентов.

учащиеся получают среднее 
образование, 3—4 разряд по 
специальности, нуждающимся 
предоставляется общежитие;

срок обучения 1 год;
-— токарь,
— слесарь механосборочных 

работ,
— слесарь-ремонтник, на

ладчик промышленного обору
дован ня,

— модельщик по деревян
ным моделям, столяр-плотник, 

учащиеся получают 2—3 раз
ряд по специальности, стипен
дия 30 рублей.

На базе полного среднего 
образования:

срок обучения — 2 года
— токарь;
— фрезеровщик;
— намотчик;
— слесарь механосбороч

ных работ;
срок обучения — 1 год, 

стипендия 20 рублей.
На базе полного среднего 

образования;
— монтажник радиоаппара

туры (стипендия 30 рублей),
— прессовщик изделий из 

пластмасс (стипендия 70— 
80 рублей).

Условия поступления общие

ской туристической фирмы 
в Болгарии.

Заезды групп начнутся в 
сентябре.

Справки по телефонам: 
57-59-15, 22-95-62;

— авиапутешествня в Ал
ма-Ату (с 3 по 7, с 10 по 14,

(ИНДИВИДУАЛЬНО-БРИГАДНОЕ ОБУЧЕНИЕ 
ЗА 6 МЕСЯЦЕВ СДЕЛАЕТ ВАС 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ ПРОДАВЦОМ

Девушки с образованием 9—11 классов, не моложе 17 лет, 
могут обучиться специальностям:

— продавец, 
— контролср-кассир.
Стипендия от 60 до 80 рублей.

ТРЕБУЮТСЯ КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ: 
— продавец, 
— контролер-кассир, 
— кассир, 
— контролер, 
— инженер по холодильному оборудованию.
Средняя заработная плата 125—170 рублей.
За справками обращаться по телефону: 37-34-21. 
Адрес: Свердловск, ул. Ильича, 2.

Орджоникидзёвское районное 
розничное торговое объедине
ние «Продтовары».

ИНФОРМАЦИОННО
РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА

И Нфорс
d!»

По желанию заказчиков 
НИК «Мысль» может поста
вить комплект оборудования 
для участка по производству 
стеновых блоков, включающих 
установку для формования 
блоков, бетоносмеситель, бун
кера для сырьевых компонен
тов, мерные тележки для 
транспортировки бетонной сме
си.

Стоимость комплекта обору
дования участка определяется 
условиями договора на постав
ку. Форма оплаты любая.

Кооператив гарантирует до
ставку оборудования желез
нодорожным транспортом.

Адрес: 454138, г. Челябинск, 
а/я 7387, НПК «Мысль».

Тел.: 39-55-31, 33-98-66.

— котельщик (сборщик ме
таллоконструкций) ;

— машинист мостового и 
козлового кранов;

— оператор станков с про
граммным управлением, конт
ролер станочных работ;

— электросварщик на авто
матических и полуавтоматиче
ских машинах;

-— слесарь-ремонтник, налад
чик промышленного оборудова
ния;

срок обучения — б—10 ме
сяцев, стипендия от 30 до 80. 
рублей.

НА ВЕЧЕРНЕЕ ОТДЕЛЕ
НИЕ принимаем рабочих пред
приятий для приобретения спе
циальности и повышения ква
лификации электросварщика 
ручной сварки без отрыва от 
производства.
Срок обучения б—10 месяцев. 
Обучение бесплатное.

Начало занятий с 1 сентяб
ря.

Наш адрес: 620010, г. Сверд
ловск, ул. Дагестанская, 36.

Телефоны: 27-03-52, 27-11-61, 
27-11-64, 27-11-50.

Проезд до Химмаша на 
троллейбусах 1, б, 15, на ав
тобусах 19, 65 до остановки 
«Дагестанская».

Приемная комиссия работа
ет с 9 до 18 час.

для всех профтехучилищ.
Училище гарантирует посту

пившим не только насыщенную 
учебную программу, но и раз
нообразный досуг. Вы можете 
стать артистом народного ан
самбля «Радуга» или ВИА 
«Сверстники», принять уча
стие в работе клуба «Поиск», 
можете научиться шить и кро
ить, заниматься любимым ви
дом спорта.

Наш адрес: 620073, г. Сверд
ловск, ул. Гагарина, 30.

Автобусы: № 8, 60 — оста
новка «Педагогическая»; №14, 
18, 25, 55, 61 — остановка «Га
гарина».

Троллейбусы: № 6, 7, 12.
Трамваи: № 8, 13, 15, 23.
Приемная комиссия работает 

с 9 до 18 час, в субботние 
дни — с 9 до 16 час.

Телефоны: 44-12-92, 44-10-43, 
44-82-97.

с 24 по 28 августа), в Кау
нас (с 11 по 15 августа), 
Ленинград — Мурманск (с 
16 по 24 августа), в Таллинн 
(с 18 по 22 августа), в Тби
лиси (с 23 по 28 августа);

— отдых на озере Иссык- 
Куль — с 30 августа по 8 
сентября.

Справки по телефонам: 
57-59-15, 22-95-62.

56-91-16

Адрес редакции: 
520219 
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Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
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